
« Mahanaïm » le Camp de Dieu (Genèse 32.2) E-mail : mahanaïmcamp@yahoo.fr 

Manuel de formation des leaders 

BP : 4191 Bessengue Douala 

Tél. : 77.63.39.34 

1 

IIème PARTIE  
 

SECTION A : LES TROIS PARTIES DE L’EGLISE 

 

PARTIE I : LA FONDATION DE L’EGLISE 

 

CHAPITRE I  LA REVELATION DU PLAN DE 

DIEU : LA CREATION 

 
     Cette section est très importante, d’autant plus qu’elle est la base des enseignements 

requis pour officier en officier dans l’église comme ouvrier chrétien, pour le ministère 

Pastoral et l’établissement d’une église. Les connaissances bibliques sont présentées d’une 

manière simplifiée pour permettre d’avoir du succès dans l’évangélisation (gagneur des 

âmes). Les concepts bibliques minimums ici présentés sont des outils efficaces et 

indispensables pour réussir dans le ministère. 

 

A. DIEU DESIRE UNE FAMILLE 

 
     Dieu le père désire une famille de fils et de filles qui seront comme lui, et qui exerceront 

leur domination sur la création. 

      La manière dont Dieu voulait produire cette famille était un mystère divin (ou un secret) 

qu’il révéla lui-même à l’apôtre Paul. 

      Paul parle de cette merveilleuse révélation dans sa lettre à l’Eglise d’Ephèse. Voici ce 

que Dieu a planifié pour nous : 

 

1. Les enfants 

             « Nous ayant prédestiné dans son amour à être ses enfants d’adoption par Jésus-

Christ… » (Ephésiens 1.5). 

2. Unis ensemble 

 « Pour le mettre en exécution lorsque les temps seraient accomplis, de réunir 

toutes choses en Christ,… » (Ephésiens 1.10). 

3. Un corps 

Dieu proposait de faire ceci en rendant Christ le « …Chef Suprême à 

l’Eglise……qui est son corps… » (Ephésiens 1.22-23). 

4. Un peuple 

« Dans ce corps, les juifs et ceux qui ne sont pas juifs sont devenus un 

peuple……car par Christ nous avons les uns les autres accès auprès du père…… » 

(Ephésiens 2.13-16, 18). 

        Dans le nouveau testament grec, le mot « Eglise » est Ekklésia. Il signifie tous ceux 

qui ont été « appelés » à se séparer du monde pour devenir des membres de la famille de 

notre Père céleste (Eglise). 

         L’Eglise est un groupe de gens élus. Dieu a prévu d’avoir un tel peuple, et leur 

élection est liée à son dessein. Selon sa prescience, il a ordonné son dessein. Dieu appelle 

tout ceux qui ne sont pas sauvés. Mais l’Eglise est le groupe de gens qui obéissent. 
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L’Eglise est un organisme vivant en rapport spirituel, un corps qui possède une seule 

vie qui est un en Christ. Le rapport vital avec Christ est la base du corps de Christ. 

Notre progrès en Dieu est lié à la révélation de Christ dans sa grandeur et à la 

révélation de l’Eglise. Ce qui jaillit de cette révélation est que Christ et l’Eglise sont 

un, comme tête (Chef) et membre d’un seul corps. Paul a appris  la vérité, quand Jésus l’a 

rencontré sur la route de Damas en disant « Je suis Jésus que tu persécutes ». Ce jour là, 

Paul a appris d’une façon puissante le rapport entre l’Eglise et le Seigneur Jésus-Christ. 

L’Eglise est une communauté surnaturelle dans un monde matériel. 

Dieu a aussi clairement élu et ordonné l’Eglise pour la réalisation de son dessein 

éternel à travers son fils. Par conséquent Dieu continuera d’agir à travers le corps en ce qui a 

trait à la plénitude spirituelle. L’Eglise est la plénitude (à lui), la plénitude est une question 

de rapport. Aucun individu ne peut l’être en lui-même c’est pourquoi l’unité spirituelle, les 

rapports, la communion, la mutualité et l’interdépendance sont la base, et indispensables à 

l’atteinte spirituelle de la pleine croissance. (Ephésiens 4.13). 

Afin de pouvoir commencer l’œuvre de sa vie, Paul devait rester dans l’Eglise 

d’Antioche et y recevoir la confirmation de sa commission. Du point de vue local, l’Eglise 

local est censée être tout ce que l’Eglise entière est du point de vue Universel.  Elle ne 

doit pas avoir de vision de vocation, ni de rapport restreints. Quoique placée localement, 

elle est de nature de portée universelle, de portée de soin et de fonction universelle. Si elle 

vit pour elle-même, elle mourra. La plénitude dépend de sa longueur, largeur et de sa 

hauteur spirituelle. L’Eglise locale est le camp d’entraînement pour toute utilité dans le 

Seigneur. C’est là que l’on apprend toutes les leçons essentielles, pas simplement par 

l’enseignement mais par la discipline spirituelle. Cela comprend la participation, le 

développement et c’est là qu’on devient efficace. Toute vie indépendante, sans rapport et 

simplement personnelle est impossible quand le corps est véritablement reconnu. Le 

support, le soutient, la couverture spirituelle du peuple du Seigneur sont manifestés. 

L’Eglise devrait toujours être un endroit où nous pouvons adorer, servir et témoigner 

ensemble. 

Le même Esprit qui « baptise », ou qui nous place dans le corps de Christ, nous place 

aussi dans la famille de Dieu. Ceci fait de nous membres de l’Eglise de Dieu et des citoyens 

du Royaume de Dieu. 

 

B. DIEU REVELERA SON DESSEIN 
        

       La révélation : elle dépasse la science et la philosophie. Comment pouvons-nous 

comprendre le dessein de Dieu pour nous dans son plan ? Le dessein divin est céleste, 

éternel et spirituel. Etant des êtres humains pécheurs de pourvus de l’Esprit de Dieu, nous 

ne pouvons pas connaître la  pensée de Dieu. La méthode scientifique et le raisonnement 

philosophique ne peuvent pas nous conduire à Dieu. 

        « Car puisque le monde, avec sa sagesse, n’a point connu Dieu,…..Car la folie de 

Dieu est plus sage que les hommes,……Car la sagesse de ce monde est une folie devant 

Dieu…… » (1 Corinthiens 1.21, 25 ; 3.19).   

 

        La révélation : Elle vient du Saint-Esprit 

        L’homme ne peut pas connaître Dieu par son intellect limité. Il faut que le Saint-Esprit 

vienne pour nous aider à comprendre Dieu et ses desseins. 
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       Jésus disait la même chose par les paroles suivantes : « Je te loue, Père, Seigneur du 

ciel et de la terre, de ce que tu as caché ses choses aux sages et aux  intelligents, et de ce 

que tu les as révélés aux enfants…… » (Matthieu 11.25-26). 

         Ces versets sont très clairs. Nous ne pouvons pas trouver Dieu par nos propres efforts 

ni le connaître par notre propre raison. Dieu choisi de se révéler à l’homme par son 

Esprit et à travers et à travers son fils.  

         La révélation de Dieu vient quand nous sommes prêts à soumettre notre esprit à 

son Esprit, avec une foi comme celle d’un enfant. 

          Paul parlait selon son expérience personnelle. Il était très sage et instruit dans les 

voies religieuses du monde : « Moi aussi, cependant, j’aurais sujet de mettre ma confiance 

en la chair ……quant à la loi Pharisien » (Philippiens 3.4-5). 

          Il était un homme qui aspirait à être un membre élu Sanhédrin (le corps législatif 

leaders juifs). Cependant, il doit humilier son cœur et son esprit devant le Seigneur comme 

un petit enfant avant de pouvoir apprendre les voies de Dieu. Eventuellement, Paul fut élevé 

au-delà des limites de son esprit humain et de son corps charnel : « Je connais un homme 

en Christ……à un homme d’exprimer » (2 Corinthiens 12.2-4). 

           La révélation qu’il reçut, avait été cachée dans le cœur de Dieu le Père, depuis le 

début des temps. Dieu révéla à Paul son dessein pour les âges. A partir de ce point, Paul 

voyait toutes choses sous une nouvelle lumière. Il était un homme changé et nous pouvons 

observer ceci grâce aux résultats qui se produisirent dans sa vie. Grâce à sa propre 

expérience, Paul nous enseigne que nous avons tous besoin de la révélation accordée par 

l’Esprit de Dieu. C’est la seule manière par laquelle nous pouvons connaître et comprendre 

le merveilleux héritage que nous avons en Christ. « Mais, comme il est écrit, ce sont des 

choses que l’œil n’a point vues, que l’oreille n’a point entendues,….les choses que Dieu 

nous a données par sa grâce » (1 Corinthiens 2.9-12). Nous devons alors prier : « afin que 

le Dieu de notre Seigneur Jésus-Christ, le Père de gloire, vous donne un esprit de sagesse 

et de révélation dans sa connaissance » (Ephésiens 1.17). 

 

C. NOUS FAISONS PARTIE DE LA FAMILLE DE DIEU 
 

       L’image de l’amour de Dieu pour son Fils est une chose merveilleuse, c’est grâce à 

cette relation d’amour divin que Paul put entrevoir le dénouement du plan de Dieu pour les 

âges. C’est encore plus merveilleux quand nous considérons que nous faisons partie de ce 

plan. Jean l’a décrit en ces termes : « le Père aime le Fils,…….La colère de Dieu demeure 

en lui » (Jean 3.35-36).  

 

1. Plusieurs Fils et Filles 

      Le grand désir du Père était d’exprimer son image et sa domination à travers une famille 

composée de plusieurs fils et filles. La vie et le caractère de chaque membre de cette famille 

devaient devenir comme ceux de Jésus. Ecoutez attentivement alors que Paul cherche à 

expliquer la merveille de ce mystère par les paroles suivantes : « En lui Dieu nous a élus 

avant la création du monde, pour que nous soyons saints……selon le bon plaisir de sa 

volonté » (Ephésiens 1.4-5). « Car ceux qu’il a connus d’avance, il les a aussi prédestinés 

à être semblables à l’image de son Fils, afin que son Fils fût le premier né entre plusieurs 

frères » (Romains 8.29). 
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2. La première famille 

      La révélation de Paul donne une importance signification additionnelle à l’histoire de la 

création. Nous pouvons voir dans le récit de la Genèse que le désir de Dieu pour une famille 

(composée d’individus qui étaient comme Jésus) existait depuis le commencement. « Puis 

Dieu dit : faisons l’homme à notre image……et sur tout animal qui se meurt sur la 

terre » (Genèse 1.26-28). 

        La première famille de la création de Dieu était un homme et une femme et il avait une 

parfaite communion avec eux au cours de la journée entière (Genèse 3.8). Ils étaient aussi 

un couple royal, car Dieu leur avait donné la puissance et l’autorité. Ils avaient le droit de 

régner sur toute la terre. La volonté de Dieu devait être accomplie sur la terre à travers 

eux. Cet espoir devait apporter au cœur de leur Dieu et créateur beaucoup de plaisir. 

Malheureusement une ombre malfaisante bientôt apparaît. 

        La jolie scène que nous venons de décrire ne durera pas très longtemps. Il y a au sein 

de cet ombre un serpent rusé et de grande beauté ; l’esprit méchant de Satan est à l’œuvre 

dans le serpent. 
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CHAPITRE II  LA RUINE DU PLAN DE             

 DIEU : LA REBELLION 

 

 

 

A. L’HOMME : CREE A L’IMAGE DE DIEU 

     Oui, Dieu créa l’homme à sa propre image pour qu’il puisse dominer. 

 

1. Libre de choisir 

       Le Père désirait qu’Adam et Eve l’aiment, l’adorent et lui obéissent en toutes choses. 

Le Père voulait que l’homme ait confiance en son grand amour, sa sagesse et sa puissance. 

Il voulait qu’il reçoive son amour et qu’il l’aime en retour comme le Père et le Fils 

s’aiment. Cependant, par sa propre nature, l’amour doit être volontaire il ne peut être forcé. 

Vous ne pouvez pas obliger forcer quelqu’un à aimer. La même chose est vraie pour le 

respect, l’honneur et l’adoration est accordée à ceux que nous jugeons dignes d’être adoré. 

Nous aimons, honorons et nous respectons les choses que nous considérons être d’une 

grande valeur ou importance. 

         L’amour est un choix. L’adoration est un choix également. Nous choisissons d’aimer 

et adorer ce que nous considérons être de grande valeur personnelle. Dieu est souverain, 

ceci signifie qu’il peut faire tout ce qu’il désire, il choisit de créer l’homme à sa propre 

image afin qu’il puisse dominer avec amour sur toute la création. Ceci implique que 

l’homme devait avoir aussi la liberté de choisir ; c’est grâce à la liberté de volonté que 

l’homme peut choisir d’aimer, d’adorer et d’honorer Dieu ou choisir le péché et de désobéir 

à Dieu. 

          Cependant, il existait un certain risque quand Dieu donne à l’homme cette liberté de 

choix. Ceci signifiait que l’homme pouvait choisir le bien ou le mal, ce qui est bon ou ce qui 

est mauvais. L’homme pouvait choisir la personne ou la chose qu’il voulait adorer et obéir. 

 

2. Créer pour adorer 

      Tout homme adore ! Nous aimons, adorons et nous respectons les choses qui sont les 

plus importantes dans nos vies. Ce n’est pas une question de savoir si nous allons adorer, 

mais plutôt « Ce que » ou « qui » nous allons adorer. 

      Dieu créa l’homme pour qu’il l’adore ; l’homme aimera, servira et obéira l’objet de son 

adoration. Ceci déterminera son caractère, sa conduite, ses attitudes et ses actions. Il n’est 

pas étonnant d’entendre Jésus  dire : « Cherchez premièrement le royaume et la justice de 

Dieu » quand nous faisons ainsi, toutes les autres choses prennent leur position respective 

(Matthieu 6.33). Dieu permit à l’homme de choisir l’objet de son adoration en plaçant 

deux arbres spéciaux dans le jardin d’Eden. Un de ces arbres était appelé « arbre de 

vie », le Seigneur Jésus-Christ lui-même, l’auteur de la vie, était caché dans le mystère 

de cet arbre. L’autre arbre était « arbre de la mort », il était  appelé l’arbre de la 

connaissance du bien et du mal. L’homme reçut l’ordre de ne pas manger de cet arbre. Il ne 

devait pas établir les standards pour le bien et le mal ; car sa vie devait dépendre de la 

sagesse de Dieu. « Telle voie paraît droite à un homme, mais son issue, c’est la voie de la 

mort » (proverbes 14.12). Satan l’auteur de la mort, était caché dans le mystère de cet 

arbre. 
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B. SATAN : LE MAL DANS LE CŒUR  

      Satan entre en scène maintenant, sous forme d’un serpent bienveillant. Il est sage dans 

les voies du mal, et le dessein de son cœur inique. D’où vient-il ? Pourquoi est-il ici ? 

Qu’est-ce qu’il essaiera de faire ? Regardons à nouveau les Saintes Ecritures pour trouver 

des réponses à ces questions. 

 

1. Il travaille à travers les hommes 

      Le prophète Ezéchiel nous parle d’un roi de Tyr qui était très méchant. Satan avait un 

contrôle si complet sur ce roi, que l’histoire nous révèle une représentation de Satan lui-

même « ……Tu mettais le sceau à la perfection, tu étais plein de sagesse, parfaite en 

beauté …Tu es réduit en néant, tu ne seras plus jamais » (Ezéchiel 28.12-19).  

       La même image est présentée par le prophète Esaïe. Se servant des paroles très 

puissantes, il révèle le caractère inique du roi de Babylone. Encore une fois le prophète nous 

montre un tableau inique de Satan, entrain d’agir à travers l’homme. 

« Te voilà tombé du ciel, Astre brillant, fils de l’aurore ! Tu es abattu à terre, toi, 

vainqueur des nations !......dans les profondeurs de la fosse » (Esaïe 14.12-15). 

        Satan interpose ç cinq reprises « sa propre volonté » à la « volonté de Dieu » (il est 

bon de noter que le corps de Christ portait cinq blessures sur la croix et que la volonté de 

Satan était complètement détruite par celles-ci). 

 

2. Il était une création avec une volonté libre 

      Satan et tous les autres angéliques, étaient crées avec une volonté libre pour aimer, 

honorer, adorer et servir Dieu. Comme nous avons dit auparavant, la création d’êtres 

possédant la liberté de choisir introduit un certain risque. Il y a le danger de la rébellion. De 

tels êtres ont le droit de faire des mauvais choix. Les résultats de ce mauvais choix peuvent 

être tragiques. Le respect de l’amour de Dieu, la vérité, et de la bonté a pour résultat la 

haine, l’erreur et l’iniquité. Le rejet d’une chose est l’acceptation d’une autre. Tout 

comme quand vous donnez une pichenette à un sou il tombera sur face ou sur l’autre. 

Malheureusement Satan n’a pas bien choisi. Les versets trouvés dans Ézéchiel et dans Esaïe 

montrent que Satan avait été crée pour un but important et noble. Sa beauté et sagesse 

étaient parfaites, il avait reçu beaucoup d’autorité et de puissance. 

         Le récit trouvé dans Ezéchiel suggère que Satan était le Directeur de la chorale du 

ciel, il possédait des dons musicaux peu communs et il se servait de ces dons pour 

conduire l’adoration de Dieu. Satan régnait sur les armées du ciel. Il est même suggéré 

qu’il était le « Directeur » de ces armées.  

 

3. Il était aveuglé par l’orgueil  

      La beauté et la position de Satan permirent à l’orgueil de s’infiltrer dans son cœur. Paul 

se sert de Satan comme exemple pour illustrer ce qui arrive quand l’orgueil entre dans nos 

cœurs. « Il faut donc que l’Evêque soit irréprochable……Il ne faut pas qu’il soit un 

nouveau converti, ……sous le jugement du diable » (1 Timothée 3.2-6). 

       L’orgueil et le désir  pour la puissance sont devenus la raison de sa chute. Il trouvait 

plus de plaisir dans sa propre beauté  que dans la gloire de Dieu. Il est devenu important à 

ses propres yeux et il a recherché l’honneur et la puissance qui appartiennent seulement à 

Dieu.  

       Satan désirait l’autorité du trône de Dieu. Il était prêt de se rebeller contre le Dieu Tout-

Puissant afin de l’obtenir. Malheureusement, une grande partie de l’armée angélique s’est  
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jointe à la rébellion de Satan (2 Pierre 2.4 ; Jude 6). Pouvons-nous nous demander la raison 

pour laquelle Satan et son armée pensaient pouvoir réussir dans leur rébellion contre Dieu, 

la Bible nous dit qu’il était plein de sagesse. Cependant, comme nous avons vu, l’orgueil est 

une grande cause d’aveuglement. La déception est l’acte de croire qu’une chose est vraie 

quand elle est faussée, que c’est le bien quand en réalité c’est le mal. 

        L’orgueil cause la déception. Satan  était vraiment déçu. Il était beaucoup trop 

intelligent pour essayer quelque chose qui était réellement destiné à échouer. Il pensait qu’il 

gagnerait. 

 

4. Le doute et la désobéissance dans le cœur  

      Personne auparavant n’avait désobéi à Dieu. Sa puissance et son autorité n’avaient 

jamais été éprouvées. Les résultats de la rébellion n’avaient jamais été observés. La mort 

était inconnue. De plus, c’était la première fois que les puissances du bien et du mal sont 

entrées en conflit les unes avec les autres. Le combat des âges était sur le point de 

commencer.  

      Contrairement à Dieu, Satan n’était pas omniscient, il ne connaissait pas toutes 

choses. Le fait qu’il était un être crée par Dieu signifiait qu’il possédait seulement la 

parole de Dieu comme point de base pour ses décisions. 

        Nous pouvons maintenant facilement voir les maillons de la chaîne du mal 

« L’ORGUEIL – LA DECEPTION – LE DOUTE – LA DESOBEISSANCE et 

finalement le maillon de LA MORT ! » « ……et le péché étant consommé, produit la 

mort » (Jacques 1.15). 

 

5. Dieu savait tout ce qui se passait 

      Les saintes écritures montrent que Dieu choisit d’accomplir son dessein pour la création 

à travers des créatures qui avaient  la liberté de choix. Les anges (et plus tard l’homme) 

furent crées avec la liberté de choisir. 

       Nous avons déjà dit que ceci présentait un danger grave. C’était le danger de faire un 

mauvais choix et les résultats iniques qui suivaient. Dieu connaissait cette possibilité, mais 

il se basait sur la connaissance qu’à la suite de l’accomplissement de toutes choses. 

 

a) Le BIEN triompherait du MAL 

b) L’AMOUR triompherait de la HAINE 

c) La LUMIERE triompherait des TENEBRES 

d) La VERITE triompherait de l’ERREUR 

e) La JUSTICE triompherait de l’INIQUITÉ 

 

De plus les nobles qualités du caractère de Dieu seraient exprimées à travers ceux qui 

choisissent de l’aimer, l’honorer et de lui obéir. Ceci serait accompli au ciel par les anges 

qui choisirent de demeurer fidèles, loyaux à leur créateur. 

Sur la terre, ceci devait se faire à travers une famille des fils et des filles de Dieu. Le 

« premier né » de cette famille serait le Seigneur Jésus-Christ lui-même. 

 

6. Il était chassé du ciel 

      Il était suggère que Satan était jaloux de l’amour, de l’honneur et de l’adoration que 

l’armée céleste donnait à Dieu. La rébellion de Satan était une tentation de prendre la place 

de Dieu et de recevoir l’adoration qui lui appartenait. 
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      Rappelez-vous comment le diable offrit à Jésus les royaumes de ce monde quand il 

essayait de porter Jésus à l’adorer dans le désert (Luc 4.5-8) ? Cet incident nous montre que 

le diable désirait l’adoration qui appartient seulement à Dieu. 

      En s’opposant à Dieu, Satan établit les règlements du combat pour le conflit entre le 

bien et le mal. Satan n’était pas capable de remporter une victoire au ciel. Il fut chassé avec 

les anges qui s’étaient mis de son côté. Cependant, dans le jardin d’Eden, ils essayèrent de 

reprendre sur la terre ce qu’il avait perdu dans le ciel. 

 

7. Il réussit à tromper Eve 

      Dieu créa le premier homme et la première femme, et il leur dit d’assujettir la terre 

entière, et de la remplir avec une famille d’enfants, qui lui seraient loyaux. Alors Satan 

décide  de s’approcher de cette terre et de cette famille. La bataille qui commença dans le 

ciel atteint maintenant la nouvelle  créature de Dieu. Satan cherche à dérober l’héritage de la 

première famille humaine, en tentant à commettre le même péché qui avait causé sa chute 

des sommets célestes, l’orgueil et la rébellion. 

      Il s’approcha d’Eve sous forme d’un serpent sage et impressionnant. Il ne peut 

subjuguer car elle a reçu l’autorité sur toutes les créatures de la terre. Il possède une seule 

manière de l’atteindre avec son dessein méchant : ses mensonges et la déception ! Vous 

pouvez maintenant comprendre  pourquoi Jésus parla à Satan de la manière suivante : 

« ……le diable……a été meurtrier dès le commencement ……car il est menteur et le père 

du mensonge » (Jean 8.44). 

        L’Apôtre Paul parle de cette déception dans sa seconde lettre à l’Eglise de Corinthe. 

Ecoutez ses mots d’avertissement : « Toutefois, de même que le serpent séduisit Eve par sa 

ruse, je crains que vos pensées ne se corrompent et ne se détournent de la simplicité à 

l’égard de Christ » (2 Corinthiens 11.3). Oui, Satan se servit de l’arbre de la connaissance 

(la pensée arrogante de l’homme) pour atteindre leurs vies. Vous vous rappellerez que Dieu 

leur avait dit de ne pas manger de cet. Ecoutons à nouveaux son avertissement « l’Eternel 

Dieu donna cet ordre……de la connaissance ……tu mourras » (Genèse 2.16-17). 

 

➢ Une chaîne méchante est forgée  Satan commence à forger sa chaîne de l’iniquité : 

l’orgueil, la déception, la doute, la désobéissance et la mort. Etudions chaque maillon de 

cette chaîne selon la description trouvée dans le récit biblique. « Le serpent était le plus 

rusé de tous les animaux des champs, que l’Eternel Dieu avait faits……qui était auprès 

d’elle, et il en mangea » (Genèse 3.1-6). Satan leur dit que le fruit de l’arbre de la 

connaissance du bien et du mal n’était pas une chose qu’ils devraient craindre, mais qu’ils 

devaient plutôt le désirer. Ils commenceraient à réellement vivre plutôt de mourir comme 

Dieu avait dit. 

         En fait, ils deviendraient comme Dieu, et ils seraient capables de décider pour 

eux-mêmes ce qui était bien et mal, bon et mauvais. Ils n’avaient pas besoin de Dieu 

pour diriger leurs vies. Ils pouvaient tout connaître eux-mêmes, être leurs propres 

personnes, monter à leur plus haut niveau et tout ceci d’eux-mêmes. Alors le royaume, la 

puissance et la gloire leur appartiendraient ! Si vraiment Dieu les aimait, il leur aurait dit 

ceci lui-même. 

         Il est facile de voir comment Satan commença par semer les graines de l’orgueil et du 

désir personnel. Ensuite il les porta à douter de la bonté de Dieu, parole, sa puissance et de 

son autorité. Leur doute a mené à la désobéissance, et leur désobéissance à la mort. 
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L’HOMME : IL DESOBEIT ET PERDIT TOUT  

           En cherchant à trouver sa vie à l’écart de Dieu, l’homme a tout perdu. 

Malheureusement, le mensonge eut de succès sur la terre qu’au ciel. En croyant aux 

mensonges de Satan, la femme désobéit et elle est venue sous le jugement. Même si Adam 

n’avait pas été séduit, il choisit aussi de pécher, ce faisant, il a souillé l’image et la 

ressemblance de Dieu. La perte de l’image de Dieu (la justice), causa la perte de la 

domination « ……Le sceptre de ton règne est un sceptre d’équité » (Hébreux 1.8). Satan 

s’empara rapidement du sceptre qui tomba des mains d’Adam et Eve. L’autorité qui avait 

été donnée à l’homme appartenait à satan. L’homme s’est trouvé sous l’autorité du royaume 

des ténèbres et de la mort. Il semble qu’une tragédie éternelle s’était établie éternelle. 

Plusieurs choses étaient perdues à cause du péché et de la désobéissance d’Adam. 

 

1) Il perdit sa relation comme un fils bien aimé 

2) Il perdit son onction divine et l’autorité que Dieu lui avait donnée 

3) Il perdit la beauté et l’image de Dieu dans sa vie 

4) Il perdit son destin dans le dessein divin de Dieu 

5) Il perdit sa vie, son esprit, son âme et son corps.  

 

      Il semblait que le plan divin de Dieu était terminé avant même son introduction. Satan 

devait se réjouir de cette défaite du Saint dessein de Dieu ! Satan il croyait que la bataille 

perdue au ciel avait gagnée sur la terre. Il était maintenant le prince de ce monde. Aussi 

longtemps qu’il régnait sur la terre, la gloire et la puissance du Fils de Dieu ne 

pourraient pas régner dans le cœur des hommes. 

       Il y avait cependant un aspect du caractère de Dieu que Satan ignorait. C’était sa grâce !  

Satan ne connaissait pas la puissance de l’amour de Dieu, ni dans quelle mesure cet amour 

serait employé pour le salut et restauration de l’homme.   

        Nous allons étudier soigneusement le grand plan de salut de Dieu, car nous y 

trouverons l’espoir de l’homme pour sa restauration pour reprendre ce qu’il avait perdu. 
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CHAPITRE III  LA RESTAURATION DU 

PLAN DE DIEU : LA REDEMPTION 

 

 

A. NOUS AVONS TOUS BESOIN D’ÊTRE SAUVES 

      Avant d’étudier le grand plan du salut de Dieu, nous devons bien comprendre notre 

besoin d’être « sauvés ». Nous avons tous besoin d’être sauvés de la peine et de la puissance 

du péché parce que nous sommes tous des pécheurs. Nous sommes des pécheurs par 

« nature » et par « pratique ». La Bible présente ces deux causes d’une manière très claire. 

 

1. Pécheur par nature 

      « C’est pourquoi, comme par un seul homme le péché est entré dans le monde, et par 

le péché la mort, et qu’ainsi la mort s’est étendue sur tous les hommes, parce que tous ont 

péché » (Romains 5.12). Comme chef de la race humaine, Adam causa par le péché une 

infection (comme une maladie) qui toucha l’humanité. Alors, nous sommes tous des 

pécheurs dès notre naissance à cause de notre nature. Nous sommes nés avec une nature 

pécheresse. On n’a pas besoin d’enseigner aux enfants de pécher. Tout comme leurs parents, 

ils sont par nature nés pécheurs. 

 

2. Pécheurs par pratique 

      « Nous étions tous errants comme des brebis, chacun suivait sa propre voie……Car 

tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu » (Esaïe 53.6 ; Romains 3.23). Nous ne 

sommes pas seulement pécheurs par nature, mais aussi par choix et par pratique. Nous 

avons tous commis des actes de péché. Nous avons tous choisi notre propre volonté et nous 

nous sommes tous éloignés de Dieu.  

 

3. La mort : Le châtiment pour le péché 

      La voie de Dieu est la seule qui mène à la vie éternelle. Tous les autres conduisent à la 

mort. Il n’y a aucun espoir sauf Dieu. Nous avons tout perdu pour l’éternité. L’Apôtre Paul 

explique cette vérité d’une manière très franche. Mais il nous donne aussi l’espoir dont nous 

avons besoin : « Car le salaire du péché, c’est la mort ; mais le don gratuit de Dieu, c’est 

la vie éternelle en Jésus-Christ notre Seigneur » (Romains 6.23). 

 

4. La grâce : Le don de Dieu 

       La grâce est don que nous n’avons pas mérité. La grâce est une bonté que nous ne 

méritons pas. Par nature, Dieu est plein de grâce et de miséricorde. Ce sont les qualités de 

son amour. 

       Dieu est amour, mais il est aussi Saint et juste. Puisque Dieu est Saint et juste, il ne peut 

ignorer le péché de l’homme. Si je pèche (violer la loi) et on m’amène devant un juge juste 

et droit, il sera fidèle à la loi. Je ne serai pas capable d’acheter ma liberté avec un peu de vin. 

Il infligera la punition que la loi prescrit pour mon crime. Quand un juge humain reçoit sa 

charge, il doit juger qu’il observera et soutiendra la loi. Malheureusement, il y a des juges 

qui violent leur vœu, ils sont injustes ou infidèles. 

 

Dieu est un juste  juge. Si Dieu n’exigerait pas l’imposition de la punition pour le péché, il  

serait juge inique. Alors, qu’elle est la punition pour le péché ? Qui doit la payer ?  

mailto:mahanaïmcamp@yahoo.fr


« Mahanaïm » le Camp de Dieu (Genèse 32.2) E-mail : mahanaïmcamp@yahoo.fr 

Manuel de formation des leaders 

BP : 4191 Bessengue Douala 

Tél. : 77.63.39.34 

11 

      Comme nous avons déjà vu, la punition est la mort, « ……L’âme qui pèche, c’est celle 

qui mourra…… » (Ezéchiel 18.4 ; 20). Le pécheur est celui qui mérite de payer le prix ; 

c’est la seule manière de satisfaire la justice de Dieu. Quand la punition a été payée, nous 

sommes « justifiées » ou « rendus justes » aux yeux de la loi. C’est la seule manière dont 

nous pouvons être pardonnés de nos péchés. 

       Mourir pour nos péchés signifie la séparation. La mort physique signifie une séparation 

de nos corps. La mort spirituelle (qui est le salaire ou le résultat du péché) signifie une 

séparation de Dieu. Notre Père céleste nous a crée pour communiquer avec sa famille. Notre 

péché souille notre merveilleuse communion, et non pas seulement pour nous, mais aussi 

pour Dieu. 

        Est-ce qu’il y a une manière de restaurer cette communion d’amour et de vie ? 

        Est-ce que Dieu et l’homme doivent tous deux souffrir éternellement de la douleur du 

châtiment du péché ? 

        Est-ce qu’il y a une façon de remettre l’homme dans le plan de Dieu et dans la famille 

de Dieu ?  

Gloire à Dieu, la réponse est oui ceci est accompli par une chose appelée la 

« rédemption » ! 

 

5. La rédemption : La grâce de Dieu en action 

       « Rendez grâces au Père……Nous avons la rédemption, la rémission des péchés » 

(Colossiens 1. 12-14) ; « Racheter » signifie acheter et acquérir à nouveau une chose qui 

était perdue. Dieu dans sa grâce et sa miséricorde, Dieu est venu à l’aide de l’homme, car ne 

pouvant pas se racheter lui-même. 

        Christ lui-même est mort à la place de l’homme et il a payé sa peine, afin de satisfaire 

les exigences d’une loi violée et de la justice de Dieu. Dorénavant, l’homme peut être 

« justifié » aux yeux de la loi. Il peut être considéré juste à nouveau devant Dieu et il est 

pardonné de ses péchés. Son dossier peut-être propre. Il ne sera accusé d’aucun péché s’il 

demande à jésus de les lui pardonner. L’homme peut se présenter devant Dieu et sa Sainte 

loi sans aucune crainte. Dieu se place désormais de notre côté, nous ne sommes plus ses 

ennemis, mais ses amis, comme notre père Abraham 

« …Abraham crut à Dieu, et cela lui fut imputé à la justice ; et il fut appelé ami de Dieu » 

(Jacques 2.23). 

         Oui, la peine pour notre péché a été payée, et quand vous recevrez sa grâce, votre 

culpabilité est otée. Christ est mort sur la croix à votre place. Nous devions porter la peine 

pour nos propres péchés, mais « …Christ est mort pour nous » (Romains 5.8).  

Cependant, le prix de notre « rédemption » n’était pas minime. Pour nous racheter et nous 

remettre dans sa famille, Dieu lui-même devait satisfaire la peine pour nos péchés. Ceci lui 

a coûté la vie de son propre Fils. Jésus-Christ est venu sur la terre sous la forme d’un 

homme (l’incarnation) pour mourir pour les péchés du monde afin que nous puissions être 

rachetés. Le fils de Dieu, qui était pur, saint et sans péché a pris sur lui notre péché et il est 

mort sur une croix. 

           Il a fait ceci pour que nous puissions être justifiés devant Dieu, et pour que nous 

reprenions notre place dans sa famille. Il est mort pour que nous puissions vivre. C’est la 

grâce de Dieu en action. 

           Je suis certain que Satan n’avait pas pensé que Dieu irait jusqu’à envoyer son propre 

Fils mourir pour nos péchés. « Car Dieu a tant aimé le monde ……mais qu’il ait la vie 

éternelle » (Jean 3.16). 
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6. La restauration : Le résultat de la rédemption 

      Dieu n’a pas été surpris par le péché de l’homme. Le don du Fils de Dieu était fait avant 

même la création de l’homme : « Sachant que ce n’est pas par des choses……à la fin des 

temps à cause de vous » (1 Pierre 1 18-20). La restauration est l’acte de remettre une chose 

à sa place ou condition originelle. Tout est remis au même endroit et à la même condition. 

     Quand l’homme a péché, Dieu n’a pas changé son idée concernant son dessein pour 

une famille royale. Il voulait encore remplir toute la terre avec des fils et des filles dont les 

vies seraient un reflet de la beauté de leur Dieu. 

      Alors, aussitôt que l’homme pécha et perdit son autorité royale, le plan de la rédemption 

de Dieu a été mis en opération. 

 

➢ La révélation du plan de le rédemption : il est intéressant de constater que ce plan a 

été premièrement révélé à Satan lui-même après la chute de l’homme. Selon le récit, il 

semble qu’Adam et Eve étaient aussi présents. Cependant, la parole de l’Eternel fut adressée 

directement au serpent : « l’Eternel Dieu dit  au serpent : Puisque tu as fais cela, tu seras 

maudit entre tout le bétail……et tu lui blesseras le talon » (Genèse 3.14-15). Il y a deux 

promesses principales faites par Dieu, elles sont toutes deux dirigées vers satan. 

 

➢ Tu lui blesseras le talon : « Tu (le serpent) lui (la postérité de la femme) blesseras le 

talon… ». Satan devait « blesser le talon » de la « postérité de la femme ». c’était une 

prophétie qui se reproduit à Jésus « Mais, lorsque les temps ont été accomplis, Dieu a 

envoyé son Fils, né d’une femme, né sous la loi » (Galates 4.4). Jésus était la postérité de la 

femme. Dieu dit au serpent qu’il blessera le talon de Jésus sur la croix et à aucunement 

mortelle. Ceci se rapporte à la mort de Jésus sur la croix et à sa résurrection subséquente, 

Satan qui enleva à Adam la puissance de la mort, ne pouvant pas garder Jésus dans la 

tombe. Jésus alla à la croix pour mourir et ainsi payer la peine de mon péché. Mais il est 

mort avec cette promesse provenant de son Père. 

« Car tu n’abandonneras pas mon âme dans le séjour des morts, et tu ne permettras pas 

que ton Saint voie la corruption » (Actes 2.27). Jésus savait qu’il ressusciterait des morts 

triomphant de satan. 

 

➢ Il t’écrasera la tête : Jésus écraserait la tête de Satan, c’est-à-dire, il écraserait 

l’autorité de Satan, son droit de régner. Ceci parle d’une dernière blessure mortelle et Satan 

ne pourra se remettre de celle-ci. La défaite et la destruction de l’autorité du serpent seraient 

totales. L’expression « écraser la tête » est très importante. Le mot « tête » signifie le droit 

de régner avec puissance et autorité. 

       Notre histoire dans le jardin d’Eden devient encore plus dramatique. Dieu lui-même dit 

au diable qu’un jour la postérité de la femme (Jésus) reprendrait de ses mains le sceptre du 

gouvernement mondial. Grâce à la mort du Christ sur la croix, l’homme serait racheté et 

Satan serait vaincu et rendu impuissant. 

        La domination serait remise à la famille de Dieu. Le Fils de Dieu né comme le fils de 

l’homme reprendrait pour l’humanité rachetée l’autorité de gouverner, c’est la même 

autorité qu’il avait perdue en péchant. 

        Un jour, le royaume des cieux régnera sur la terre à travers la famille de Dieu 

composée de Souverains sacrificateurs royaux. Jésus, notre rédempteur royal, notre frère, 

est le premier né de cette glorieuse famille. Il nous donne une victoire qui sera éternelle. 
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7. Acceptez le don de Dieu 

      Notre « rédemption » est vraiment une grande merveille de Dieu. Le don du Fils de 

Dieu révèle son grand amour pour l’homme pécheur. Cependant, même si Dieu a 

accomplit tout ceci pour nous en Christ, nous pouvons manquer notre chance. 

      Ce don n’est d’aucune valeur à celui à qui il est adressé à moins qu’il ne l’accepte. Si 

quelqu’un nous donne un verre d’eau froide, nous n’en bénéficierons pas avant de boire. 

Nous devons accepter le don de la grâce de Dieu en « recevant » Jésus-Christ dans nos 

cœurs comme notre Seigneur et Sauveur. Nous aussi, nous devons confesser que nous 

sommes des pécheurs et que nous avons besoin d’être sauvés de la peine du péché. Le 

manque de recevoir l’amour de Dieu et son pardon est égal à la perte de la vie éternelle pour 

toujours : 

« Tous les prophètes rendent de lui témoignage…… » (Actes 10.43) ; 

« Mais Dieu prouve son amour envers nous,…… » (Romains 5.8) ; 

« Nous avons été ensevelis avec lui par le baptême en sa mort,…… » (Romains 6.4) 

« Et voici ce témoignage, c’est que Dieu nous a donné la vie éternelle…… » (1 Jn 5.11-

12)  

« Mais à tous ceux qui l’ont reçue, à ceux qui croient en son nom…… » (Jean 1.12).  

 

B. DEUX PARTIES DU SALUT 

      Nous pouvons voir qu’il y a deux parties à notre salut : la part de Dieu et la nôtre. Il a un 

rôle à jouer que nous ne pouvons satisfaire. Mais nous avons aussi une partie qu’il ne peut 

accomplir pour nous. Voici une exposition de ces pensées 

 

1. La partie de Dieu pour notre Salut 

      Il nous affrontera et nous convaincra de nos péchés. Dieu nous affrontera avec nos 

fautes. Il prouvera que nous sommes coupables et il nous montrera aussi le châtiment que 

nous devons subir à cause de notre péché, la mort. Il fera ceci par sa parole et par son Esprit. 

Le mot clef est CULPABILITE !  

      Ensuite il nous révèlera la manière dont nous pouvons être « sauvés » du châtiment pour 

nos péchés et comment trouver notre place dans sa famille. Il fera ceci en nous emmenant à 

Jésus son Fils et notre Sauveur. Sa mort sur la croix prouve que Dieu n’est pas seulement 

Saint et Juste, mais il est aussi Compatissant et remplit d’Amour. Le mot clef est GRÂCE ! 

 

2. Notre rôle pour notre salut 

      Nous devons réagir à notre culpabilité et à la grâce de Dieu en confessant nos péchés et 

en confessant le Fils de Dieu. « Confesser » signifie être d’accord, dire la même chose. 

Nous devons être d’accord avec Dieu sur le point que nous sommes des pécheurs et que 

nous avons besoin d’un sauveur. Le mot clef est CONFESSER ! 

       Nous devons ensuite nous repentir et recevoir Christ comme notre sauveur. « Se 

repentir » signifie changer d’idée. Alors, nous choisissons maintenant la volonté de Dieu et 

sa direction pour nos vies plutôt que les nôtres. Nous faisons ceci en demandant à Jésus 

d’entrer dans nos cœurs comme Sauveur et Seigneur. Nous répondons à l’amour de Dieu 

par la foi en son Fils et en obéissant à sa parole. Les mots clefs sont se REPENTIR et 

RECEVOIR ! 

 

C. LES RESULTATS DU SALUT 

       Les résultats de notre salut sont la conversion et la restauration. « Convertir » signifie se 

détourner d’une voie et en suivre une autre. Par la grâce de Dieu, nous nous sommes 
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détournés de notre voie de mort pour suivre sa voie de vie. Le mot clef est 

CONVERSION ! 

          Jadis nous étions séparés de Dieu par notre péché et par notre désobéissance en 

Christ, nous avons été « restaurés » ou remis à notre communion avec la famille royale de 

Dieu ! Le mot clef est RESTAURATION ! 

          Oui, nous devons recevoir Christ dans nos cœurs comme notre Sauveur pour être 

pardonnés de nos péchés et pour recevoir la vie éternelle. Mais notre grand Salut est plus 

que seulement ceci. Nos péchés ne sont seulement pardonnés en Christ, mais nous recevons 

aussi plusieurs autres bienfaits et bénédictions. Nous recevons : 

1) Un nouvel esprit 

                    « Je mettrai mon esprit en vous,…… » (Ezéchiel 36.27) 

2) Une nouvelle vie 

                    « Et voici ce témoignage, c’est que Dieu…… » (1 Jean 5.11) 

3) Un nouveau nom 

                    « Alors les nations verront ton salut, et tous les rois ta gloire… » (Es 62.2) 

                    « Ce fut à Antioche que, pour la première fois…… » (Actes 11.26) 

4) Une nouvelle créature 

                    « Si quelqu’un est en Christ, il est une nouvelle créature…... » (2 Co 5.17) 

5) Un cœur nouveau 

                    « Je vous donnerai un cœur nouveau…… » (Ezéchiel 36.26) 

6) Un esprit nouveau                                                                                        

« A être renouvelés dans l’esprit de votre intelligence... » (Ephésiens 4.23-24) 

7) Une autorité nouvelle 

« Voici, je (Jésus) vous ai donné le pouvoir …… » (Luc 10.19) 

« Soumettez-vous donc à Dieu…… » (Jacques 4.7) 

8) Une nouvelle famille 

 « Mais à tous ceux qui l’ont reçue…… » (Jean 1.12) 

9) Un nouveau destin 

  « Vous au contraire, vous êtes une race élue…… » (1Pierre 2.9)  

         Comme chrétiens, nous devons été rachetés et restaurés. Nous avons été remis dans la 

famille royale du Père. Le dessein de Dieu pour l’éternité n’a pas changé. Par son fils Jésus, 

il a pardonné nos péchés et il nous a placés à nouveau dans une position de puissance et 

d’autorité. 

          La première famille ne put accomplir son appel divin. Mais maintenant, grâce à 

la victoire de Christ sur Satan à la croix. La « nouvelle famille » de Dieu réussira. C’est 

notre espoir glorieux ; c’est notre divin destin comme des fils et des filles du très haut. 

(Psaumes 82.6) 

 

D. UN MODELE COMPOSE DE TROIS POINTS 

      Lors de notre révision de « La fondation de l’Eglise » nous pouvons facilement 

observer un modèle composé de trois points principaux :  

➢ Dieu agit ; 

➢ Satan réagit ; 

➢ Dieu contre-attaque. 

  

       L’accomplissement de la volonté de Dieu commencera par sa parole, qui est suivie par 

une action. Les paroles ont du succès ! Il parle et la chose s’accomplit ! Sa parole introduit 

la puissance de son Esprit, et son dessein divin est accompli. Nous voyons ceci dans 
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l’histoire de la création : « Dieu dit : Que la lumière soit ! Et la lumière fut » (Genèse 1.3). 

Il parla et la chose s’accomplit. 

        Satan ensuite réagit à la parole et à l’œuvre de Dieu. Il chercher à souiller les desseins 

de Dieu en niant sa parole et en s’opposant à son œuvre. Il agit contre « l’action » de Dieu 

par « propre réaction ». 

         Si l’histoire se terminait ici, Satan remporterait le combat des paroles et des actions. 

Ses desseins méchants seraient vainqueurs et la volonté de Dieu ne serait par accomplie. 

Mais ce n’est pas la fin de l’histoire, car maintenant Dieu agit par contre-attaque. 

         Dieu a toujours le dernier mot et il accomplit toujours la dernière action. L’iniquité 

sera vaincue par sa bonne volonté et son dessein. Mais il faut du temps et il y a un procédé à 

suivre. Dieu choisi de prononcer et d’accomplir sa volonté à travers son Fils et sa famille. 

         Comme nous avons vu, nous trouvons notre place dans la famille de Dieu à travers son 

fils. Le faisant, la puissance de l’Esprit de Christ parlera et travaillera à travers notre 

personne. Un jour la famille royale de Dieu en Jésus-Christ régnera sur toute la création. 

C’est la volonté de Dieu depuis le commencement et ceci sera accompli. C’est notre espoir, 

notre destin ! 

 

E. UNE DEFINITION DES TERMES 

      Trouvez ci- dessous une ébauche du modèle de trois points qui vient d’être décrit. Nous 

allons donner la définition de chaque terme puisque vous devez comprendre les concepts 

pour pouvoir suivre l’enseignement : 

Dieu agit Satan réagit Dieu contre-attaque 

Création Ruine Rédemption 

Planification Destruction Restauration 

Génération Dégénération Régénération 

Formation Déformation Reformation 

Couverture Mise à jour Recouvrement 

Conciliation Aliénation Réconciliation 

 

1. La Rédemption 

      « Racheter » signifie acheter à nouveau et se acquérir à nouveau quelque chose qui a 

été perdu ou qui a été pris par quelqu’un d’autre. Le dessein de Dieu pour l’homme à sa 

création a été ruiné quand l’homme désobéit à la parole de Dieu. 

       Par son péché, il s’est placé sous le contrôle du diable et il est devenu son esclave. 

Le prix pour la rédemption de l’homme était la vie du Fils de Dieu. Nous avons été 

« rachetés » de la puissance du diable par le sang de Jésus.  

 

2. La Restauration 

      Le mot grec pour restauration est « Apokatostosis » ce qui signifie (mettre en ordre, 

remettre dans sa position précédente, élever dans un état sain) c’est aussi le recouvrement. 

« Restaurer » signifie retourner une chose à sa position originelle ou à sa première 

condition après qu’elle a été renversée ou déchirée. 

       L’homme était tombé de sa position de domination et il avait perdu l’image et la 

ressemblance de Dieu lors de sa désobéissance. Le saint dessein de Dieu pour l’humanité 

était détruit par le diable quand Eve et Adam péchèrent. Dieu a pourvu à travers Jésus une 

manière de restaurer à l’homme sa juste position d’honneur et d’autorité. Et la communion 

avec Dieu est désormais possible « ….Or, notre communion est avec le Père et avec son  
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Fils Jésus-Christ. » (1 Jean 1.3). 

 

3. La Régénération 

« Régénérer » signifie ranimer à la vie, une chose qui est morte. Quand l’homme pécha, 

il perdit sa vie avec Dieu, il était mort à Dieu, son esprit bien qu’existant, n’avait plus de 

contact vital avec Dieu. Sur la croix, Christ nous a sauvés de la puissance de Satan, du 

péché et de la mort. Quand nous recevons Christ dans nos vies, nous recevons les bienfaits 

de sa mort et de sa résurrection. Il est mort pour nous afin que nous puissions être ranimés à 

la vie en lui. (Notre esprit reprend vie, nous devenons conscients de la présence de 

Dieu, la vie éternelle est communiquée à notre esprit). Il est notre vie aujourd’hui et 

éternellement. 

 

4. La Reformation 

« Reformer » est l’acte de remettre une chose à sa forme originelle après qu’elle a été 

souillée ou endommagée. L’homme était crée à la merveilleuse image de Dieu. Le péché a 

souillé la beauté de cette image. Elle n’a jamais pu se développer selon les intentions 

originelles de Dieu. 

Cependant, grâce à la puissance de l’Esprit de Christ en nous, nous pouvons à nouveau 

grandir dans sa gloire et sa grâce. Les fautes et les souillures du péché ont été enlevées. La 

merveilleuse image de Jésus resplendit à nouveau, plus brillante et plus belle qu’auparavant. 

 

5. Le Recouvrement 

« Recouvrir » signifie reprendre une chose qui avait été perdue. Nous avons été crées 

pour être recouvert par la lumière, l’amour et l’autorité de Dieu. Quand l’homme pécha, il 

fut enlevé de dessous de cette couverture et il fut plongé dans les ténèbres. Ce faisant, il 

s’est  exposé à la colère de Dieu et à son jugement pour le péché. 

Jésus a payé la peine pour nos péchés, quand il a versé son sang précieux et est mort 

pour nous. Il est mort pour que nos péchés soient recouverts par son sang. Quand nous nous 

soumettons par la foi à Christ comme notre Sauveur personnel, nous regagnons notre 

couverture de la lumière de l’amour et de l’autorité de Dieu. 

 

6. La Réconciliation 

      « Réconcilier » signifie placer à nouveau une personne dans une relation amicale. Dieu 

créa l’homme pour une communion fraternelle. Comme Abraham, nous devons être les 

« Amis » de Dieu (Jacques 2.23). Le péché a brisé cette amitié et nous sommes devenus ses 

ennemis. L’ancienne relation d’amour était perdue. Jésus  nous aimait encore, mais nous 

avions choisi de ne pas l’aimer et de ne pas lui obéir. Nous l’avions chassé de nos vies. 

       « Concilier » signifie la création d’une amitié. Quand Dieu créa l’homme, il le créa 

pour être un ami. « Aliéner » signifie de terminer une amitié. La séparation détruit une 

amitié. 

        Le péché de l’homme l’a séparé de sa communion avec Dieu. Mais dans sa grâce, Dieu 

par la mort de son Fils, nous réconciliés à lui-même, la communion a été établie à nouveau 

(2 Corinthiens 5.18-19). Oui, le royaume de Dieu viendra, sa volonté sera accomplie sur la 

terre comme au ciel. Ceci deviendra une réalité par l’entremise des enfants de Dieu. Ils 

forment un peuple spécial ; qui a été racheté, restauré, régénéré, reformé, recouvert et 

réconcilié. Ceci a été accompli par sa parole. Dieu a toujours le dernier mot. 
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F. DES CONCEPTS IMPORTANTS DU SALUT 

      La « fondation de l’Eglise » repose fermement sur Jésus, notre grand Sauveur ! Nous 

avons employé dans cette étude quelques autres termes en parlant du salut. Ceux-ci sont 

aussi importants et désirons en donner la liste ainsi que leur définition. 

 

1. Le Salut  

       C’est l’ouvre de la grâce de Dieu en Christ à travers laquelle nous sommes. 

a) Sauvé « de » la peine de la puissance et de la présence future du péché 

b) Sauvé « pour » le dessein de Dieu et pour être placé dans la famille, dans la 

quelle nous devenons l’expression de l’image de son Fils. 

        Quand Christ est mort sur la croix pour nos péchés, il est devenu notre Sauveur. Il est 

mort à notre place et il a payé le prix (la peine ou le châtiment) pour notre péché. Quand 

nous le recevons par la foi comme notre sauveur, nous recevons aussi la puissance de sa 

vie ressuscitée. Quand cette vie entre à nous, elle apporte la guérison de notre esprit de 

notre âme, et de nos corps. 

          Etre « Sauvé » signifie être pardonné, guéri, relâché, complété, restauré. Nous 

sommes guéris et mis en la liberté. Nous sommes libres de devenir tout ce que Dieu 

désire pour nous. 

 

2. La régénération 

       Le mot « générer » signifie créer ou produire la vie. Comme nous avons étudié ci-

dessus, la régénération parle du retour ou de la restauration de la vie après la mort. Nous 

sommes « morts » dans nos péchés. Nous devons alors recevoir une nouvelle vie 

spirituelle (être né de nouveau) avant de pouvoir être placés à nouveau dans la famille de 

Dieu. Il y a une seule manière d’être né dans la famille humaine. C’est par l’acte de recevoir 

la vie naturelle. Ceci a lieu par le procédé de la reproduction biologique. Les cellules 

sexuelles produisent ensemble la vie qui est nécessaire pour un nouveau bébé du sexe 

masculin ou féminin. 

       La même chose est vraie quand nous parlons d’être « nés » dans la famille de Dieu. 

Nous devons recevoir l’étincelle de la vie spirituelle, une semence divine. Cette « semence 

de vie » est une personne, et cette personne est Jésus-Christ. Quand nous recevons Christ 

dans nos cœurs, il est la vie qui nous donne la naissance dans la sainte famille de Dieu. 

Alors, chaque chrétien est le sujet de deux naissances : une naissance naturelle et une 

naissance spirituelle. C’est la signification d’être « né de nouveau ». 

 

3. L’expiation 

      L’expiation signifie faire une entente et désirer la paix. Une telle action est le résultat de 

la correction d’erreurs ou de fautes. 

       Le péché est une faute contre Dieu. Il nous sépare de Dieu. Nous devons être 

« réconciliés » ou replacés dans notre communion avec lui. 

        La seule manière par laquelle les conséquences du péché peuvent être annulée est par 

la justification (rendre un pécheur juste). La justification n’est pas l’acte d’ignorer le péché 

(comme certains le croient) ou de fermer les yeux sur la transgression. Un Dieu Saint et 

juste ne peut pas ignorer le péché. 

         Le péché peut être annulé, couvert et mis de côté seulement si la peine du péché a été 

satisfait. C’est seulement alors que la justice peut être satisfaite et que le péché peut être 

effacé. La communion peut être restaurée quand la punition pour la faute a été 

complètement satisfaite. 
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        La peine pour le péché est la mort. Jésus par sa grâce  et sa miséricorde à payer la peine 

pour nous quand il est mort sur la croix  pour nos péchés. Nous pouvons alors dire que son 

sang a recouvert et annulé notre péché. 

         L’expiation est l’acte de Dieu, par la mort de Christ, qui engendre la restauration de 

notre communion. Nous devenons « unis » avec Dieu. « L’expiation » est aussi l’acte de 

recouvrir pour protéger du jugement. (Lévitique 17.11). 

 

4. La justice 

      Ce mot est appliqué au caractère Saint de Dieu, ses pensées, les paroles et les actions 

sont toujours « justes ». Il est droit, bon, réel dans toutes ses voies et ses accomplissements. 

      C’est le standard « juste » de la loi. Toute chose qui n’est pas juste est inique, méchante 

et fausse, c’est-à-dire un péché. C’est pourquoi l’homme pécheur ne peut se présenter 

devant un Dieu Saint. La justice et l’iniquité sont à jamais opposées. Il n’y a pas un 

fondement pour notre communion avec Dieu. 

       Dieu a envoyé son Fils pour « expier » nos péchés. Quand nous acceptons Christ dans 

nos cœurs comme notre Sauveur, nos péchés sont couverts et annulés. Dieu ne nous voit 

plus dans nos péchés, mais dans la justice de son Fils. Il n’est pas seulement en nous, mais 

nous sommes en lui. Ceci est appelé la justice « imputée ». Le mot imputé est un terme 

légal. Il signifie qu’un dépôt a été placé à notre compte par une autre personne. Les choses 

qui étaient les leurs, maintenant nous appartiennent. Leur position et leurs possessions 

deviennent notre position et nos possessions. C’est un compte commun. 

        La justice de Jésus est devenue notre justice. La position de Jésus à la droite du Père est 

devenue notre position (Ephésiens 1.20-22 ; 2.4-6). 

        En plus de la justice « imputée », qui est notre position légitime, il y’a une justice 

transmise, le mot « transmettre » signifie mettre une chose dans une autre. Quand nous 

sommes devenus les chrétiens, quelque chose a été placée dans nos vies. Nous ne sommes 

pas seulement « en Christ » dans le sens légal, mais Christ est « en nous » dans le sens 

pratique et personnel.   

        En recevant Jésus, nous recevons aussi la nature Sainte et Juste. Nous avons une 

nouvelle nature, une nouvelle source de puissance interne, par laquelle nous pouvons 

commencer dorénavant à vivre une « vie juste » ; notre « ancienne nature » est morte avec 

Jésus sur la croix et ceci nous donne le droit et la liberté d’exprimer notre « nouvelle 

nature ». 

 

5. La justification 

      « Justifier » signifie rendre une chose légitime aux yeux de la loi et ainsi libéré de la 

culpabilité ou de la condamnation. 

       « Condamner » signifie trouver un individu coupable aux yeux de la loi de Dieu. 

Alors, tous les hommes sont coupables devant Dieu. Les exigences de la loi ne peuvent pas 

être satisfaites sans le paiement de la peine pour le péché. Le péché est le bris des lois de 

Dieu. La «Justice » ne peut pas ignorer le péché comme s’il n’avait  jamais existé. Dans le 

plan de  la rédemption de Dieu, la miséricorde et la justice peuvent s’unir d’une seule 

manière : le juste juge (Dieu) ne fais pas seulement prononcer la sentence, mais il paie aussi 

la peine lui-même (la mort du Christ). La partie coupable est alors « justifiée » et rendue 

juste aux yeux de la loi.  

        Le pécheur est maintenant libre parce que son juge n’était pas seulement juste (ce qui 

exigeait qu’il prononce le « châtiment de la loi », mais il est aussi plein de miséricorde  

 

mailto:mahanaïmcamp@yahoo.fr


« Mahanaïm » le Camp de Dieu (Genèse 32.2) E-mail : mahanaïmcamp@yahoo.fr 

Manuel de formation des leaders 

BP : 4191 Bessengue Douala 

Tél. : 77.63.39.34 

19 

puisqu’il a satisfait le châtiment que sa justice exigeait qu’il donne au pécheur). 

       C’est ce que Dieu a fait pour nous par la mort de Christ sur la croix, le péché était jugé. 

La punition était satisfaite. Nous sommes pardonnés et libérés ! Nous sommes alors 

justifiés. 
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INTRODUCTION 

 

      « Comment échapperons-nous en négligeant un si grand salut…… » (Hébreux 2.3). 

Les anges et les prophètes sont intéressés à notre grand salut, si vous ne l’êtes pas. 

       Les prophètes de l’Ancien Testament étaient intéressés au grand plan du salut de Dieu. 

Ils voulaient connaître les détails du plan de Dieu pour l’homme. Ils voulaient connaître la 

manière dont notre grand salut serait assuré par la résurrection. Ils ne savaient pas comment 

Jésus triompherait du péché, de Satan et de la mort. 

        Mais ce n’était pas seulement les prophètes qui désiraient connaître ce qu’il nous est 

révélé aujourd’hui. Les anges aussi voulaient comprendre ce grand plan qui est réservé 

seulement pour vous et pour moi ! Ce plan n’était pas pour les prophètes de l’Ancien 

Testament. Pareillement  Dieu n’a pas inclut les animaux dans ce programme. Il était 

complètement réservé pour vous. Pierre présente cette vérité comme suit :   

« Les prophètes, qui ont prophétisé……et dans lesquelles les anges désirent plonger leurs 

regards » (1 Pierre 1.10-12) 

        Les prophètes de l’Ancien Testament auraient tout donné pour connaître ce que la bible 

nous dit concernant le merveilleux plan que Dieu a réservé pour nous. 

        Cependant, si nous ne connaissons pas les grandes richesses que nous avons dans notre 

salut, ce manque de compréhension nous gardera dans un état d’esclavage et de 

pauvreté spirituelle. 

        Pour prévenir ceci, le Père nous a envoyé son propre Saint-Esprit pour nous 

enseigner qui nous sommes et ce que le Père nous a donné et ce qu’il a planifié pour 

nous dans le Seigneur Jésus. 

L’Apôtre Paul a dit : « Or nous, nous n’avons pas reçu l’Esprit du monde mais l’Esprit 

qui vient de Dieu, afin que nous connaissons ces choses que Dieu nous a données par sa 

grâce » (1 Corinthiens 2.13). 

      Plusieurs chrétiens prient sincèrement pour des choses que Dieu leur a déjà 

données. J’ai fait de même, pendant plusieurs années. Quand vous priez pour quelque 

chose qui a déjà été accordée, vous perdez votre temps ainsi que celui de Dieu. 

Le Saint-Esprit vous a été donné, afin que vous puissiez connaître les choses que Dieu vous 

a déjà données dans notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ. Alors, nous devons 

soigneusement étudier le rôle important de notre salut dans le grand dessein de Dieu pour 

les Âges. 

 

A. LA CONDITION DU PECHE 

 

      Le premier problème que notre « grand salut » doit résoudre est la question du péché. 

C’est notre péché qui nous sépare de la Sainte volonté de Dieu et de son dessein pour nos 

vies. 

CHAPITRE IV : NOTRE GRAND SALUT 
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       Si nous désirons comprendre la grandeur de notre salut, nous devons premièrement 

comprendre pourquoi nous sommes des pécheurs et la raison pour laquelle nous péchons. 

Ceci soulève deux questions importantes :  

 

• Sommes-nous pécheurs parce que nous péchons ? 

• Péchons-nous parce que nous sommes pécheurs ?  

 

Les théologiens et les docteurs de la Bible discutent ces mêmes questions depuis plusieurs 

siècles. Plusieurs personnes ne sont pas capables de répondre rapidement à ces questions 

parce qu’elles ne sont pas certaines de la réponse. Mais la réponse à une question si 

importante devait être trouvée dans la Bible. 

 

1. Le péché est entré dans le monde par un seul homme 

       La clef pour comprendre la relation entre le péché et le pécheur peut être trouvée dans 

le cinquième chapitre de Romains. Dans cet écrit, Paul parle de l’origine du péché et de la 

manière dont il atteint chacun de nous. Ecoutez ses paroles : « C’est pourquoi, comme par 

un seul homme……parce que tous ont péché » (Romains 5.12). 

       Le mot « Monde » est le même que celui trouvé dans Jean 3.6 : « Car Dieu a tant aimé 

le monde…… ». 

        Il vient du mot grec « KOSMOS » et il signifie la race humaine. Paul dit que comme 

le chef de la race humaine, Adam a infecté toute l’humanité par son péché. Le résultat de 

cette terrible infection par le péché, était la mort spirituelle et la mort physique. Voici 

comment Paul explique cette vérité : entre Adam et Moïse, personne ne fut jugé de ses 

péchés car la loi n’avait pas encore été donné. Cependant, les gens sont morts. Alors, la 

mort ne pouvait pas être sans cause directe de leurs péchés puisqu’il n’y avait pas la loi. 

« Parce que….il n’y a point non plus de transgression » (Romains 4.15). Ainsi, Paul 

déduit que leur mort devait être causée par le péché d’Adam. Nous étions « en Adam » 

quand il désobéit à Dieu. Nous devons par conséquent souffrir le châtiment du péché parce 

que nous sommes les membres de la race Adamique voici l’histoire telle que Paul nous l’a 

donnée : « Car jusqu’à la loi, le péché était dans le monde. Or, le péché n’est pas imputé 

quand il n’y a point de loi….D’un seul beaucoup seront rendus justes » (Romains 5 : 13, 

14, 17, 19). 

 

➢ Une maladie mortelle : Un exemple vous aidera à comprendre. Il y a une terrible 

maladie incurable qui est en train de se rependre ; faisant d’énormes ravages en Afrique et 

dans le monde entier. cette maladie est le SIDA (Syndrome Immuno Déficitaire Acquis). 

       Vous devez savoir que les blessures et les contagions qui brisent la peau et permettent 

aux microbes d’entrer dans votre sang et dans votre chair. Ceci peut causer une terrible 

infection et la maladie. Normalement, votre corps peut résister à la maladie et à l’infection 

qui proviennent de microbes. La raison est que vous possédez un système immunitaire. 

        Cependant, si vous souffrez du SIDA, votre système immunitaire cesse de fonctionner, 

et au fil du temps, de terribles contusions, infections et plaies pénètrent chaque partie de 

votre corps et d’ici quelques années vous allez mourir. 

        Mais qu’elle est la chose la plus terrifiante en ce qui a trait au SIDA ? Si vos parents 

souffrent, vous serez infectés dans le sein de votre mère. Vous naîtrez avec cette maladie, et 

vous aussi, vous allez mourir de cette maladie après très peu de temps. Le péché est pareil. 

Le premier homme, notre ancêtre Adam, a péché. Son péché n’a pas seulement infecté sa  

mailto:mahanaïmcamp@yahoo.fr


« Mahanaïm » le Camp de Dieu (Genèse 32.2) E-mail : mahanaïmcamp@yahoo.fr 

Manuel de formation des leaders 

BP : 4191 Bessengue Douala 

Tél. : 77.63.39.34 

22 

propre personne, mais tous ses descendants avec lui. Nous sommes tous nés avec cette 

infection du péché, et nous allons tous affronter la mort spirituelle et physique, si quelqu’un 

n’accomplit pas un miracle pour nous sauver. 

 

2. En Adam, tous ont péché et tous sont morts 

       La vérité est claire, nous sommes tous nés pécheurs à cause du péché d’Adam. Sans 

aucun acte de péché de notre part, nous sommes héritiers du péché d’Adam et de sa nature 

pécheresse. Même si nous n’avions jamais péché, nous serions encore des pécheurs et sous 

la peine de mort. « Ainsi donc, comme par une seule offense, la condamnation a atteint 

tous les hommes…. » (Romains 5.18) ; « Car puisque la mort est venue par un 

homme…..et comme tous meurent en Adam… » (1 Corinthiens 15.21-22). 

       Nous avons tous péché en Adam. Nous sommes tous morts en Adam. Ce concept ou 

cette idée d’être « en Adam » est une vérité importance à comprendre. 

        Nous verrons que ce concept se traduit aussi dans notre relation d’être « en Christ » et 

c’est une des vérités qui nous aidera à comprendre notre grand salut. 

 

a) Exemple tiré de la nature Cette idée d’être en un autre peut être observée 

dans un exemple tiré de la nature. En essayant de produire un meilleur grain, les savants en 

agriculture exposent des grains de riz à des rayons d’énergie atomique. Une telle radiation 

peut changer la composition génétique du grain. La nature du grain de riz est changée par 

ces radiations. La manière dont le grain pousse, survit est modifiée. 

                  La majorité des modifications accomplie par la radiation des gênes (le matériel 

héréditaire) est dangereuse, mais quelque fois les changements sont avantageux. Les 

changements causés par la radiations peuvent être observés seulement quand nous plantons 

le grain afin de pouvoir analyser la moisson. 

                  Un grain produira une tige avec plusieurs grains, chacun de ces nouveaux grains 

possédera les changements génétiques, qu’ils soient tous bons ou mauvais. Ceci est aussi 

vrai pour toutes les générations futures de ce grain de riz. Chaque plante possédera le même 

caractère et la même qualité « installés » dans le premier grain qui était modifié par 

radiation. Si les changements étaient bons, il y aura une récolte de riz de bonne qualité. 

Mais qu’elle est l’origine de cette récolte de bon riz ? C’est le premier grain ! Plusieurs 

boisseaux de riz amélioré étaient en ce « premier grain ». 

                   La même chose est vraie si la modification est mauvaise. Il existe dans ce 

premier mauvais grain le potentiel pour plusieurs boisseaux de ria de mauvaise qualité. 

Les résultats de la radiation seront passés à toutes les générations suivantes. Aucune 

radiation des générations suivantes de mauvais riz n’est nécessaire pour continuer les 

mauvais résultats produits dans la première semence. Quand il était modifié, d’une 

mauvaise manière, la nature du riz était aussi modifiée pour toutes les générations futures de 

ce grain. 

 

b) En Adam  Nous pouvons maintenant mieux comprendre ce que Paul signifiait 

quand il dit que nous sommes tous devenus des pécheurs « en Adam ». quand Adam pécha, 

nous étions dans le corps d’Adam. La semence de notre origine était en Adam depuis le 

commencement. Alors qu’est-ce qui nous est arrivé quand Adam pécha ? nous sommes 

devenus semblables à lui – des pécheurs « Ainsi donc…..atteint tous les hommes….. » 

(Romains 5.18). 
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         David connaissait cette vérité. Il présente la même chose dans un de ses psaumes : 

« Voici je suis né dans l’iniquité et ma mère m’a conçu dans le péché » (Psaumes 51.7). 

David confesse qu’il était pécheur. Il est devenu pécheur en Adam, et c’est vrai pour chacun 

de nous. Il savait avoir besoin d’un cœur pur et d’un esprit nouveau, (Psaumes 51.12) non 

pas seulement à cause de ses péchés, mais à causse de la nature pécheresse qu’il acquit à sa 

naissance. Comme David, nous sommes tous nés pécheurs parce que nous étions tous en 

Adam. Nous commettons des péchés parce que nous avons une nature pécheresse. Elle se 

manifeste tôt dans la vie. 

       Ceux d’entre nous qui sommes des parents, nous avons observé ceci dans nos propres 

enfants. Nous n’avons pas besoin de leur enseigner à pécher, c’est naturel pour eux à cause 

de leurs parents. Ils ont appris rapidement à exercer leur volonté de manière inique. 

       Quand leurs désirs n’étaient pas satisfaits, leur petite nature pécheresse devenait de plus 

en plus bruyante et puissante. L’influence du péché semblait grandir plus vite que leur 

corps.  

         Qu’elle était la raison ? Parce que nous sommes tous héritiers de la nature de notre 

père Adam. « Car, comme par la désobéissance d’un seul homme (Adam) beaucoup (les 

descendants) ont été rendus pécheurs….. » (Romains 5.19). Nous sommes tous en Adam 

depuis le commencement. 

 

3. Des pécheurs naturels 

       C’est vrai que vous êtes un pécheur parce que vous commettez des péchés. Nous 

sommes tous nés pécheurs. Nous avons pourvu la preuve de ce fait par les nombreux péchés 

que nous avons commis. Paul nous dit clairement : « ……Il n’y a point de juste, pas même 

un seul……Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu » (Romains 3.10-23). 

       Alors, si quelqu’un nous demande : « Pécherons-nous parce que nous sommes 

pécheurs ? », notre réponse doit être : « oui » 

       Si on nous demande : « Sommes-nous pécheurs parce que nous péchons ? », notre 

réponse devait être à nouveau « oui ».  

        Les deux réponses sont vraies. Il n’y a pas d’exclusion automatique. Nous étions nés 

pécheurs, et tous ont prouvés ce fait par leurs nombreux péchés. Alors, nous avons été jugés 

pécheurs sur les deux comptes : par notre ancêtre pécheur (Adam), et par nos actions 

pécheresses. Ce sont les deux côtés de la même pièce. Nous sommes tous des pécheurs 

naturels. Cependant, plusieurs personnes religieuses continuent de ne pas comprendre leur 

besoin de salut. Elles ne croient pas qu’elles sont pécheurs. 

         Ces individus vivent des vies honnêtes et bonnes, ils fréquentent l’église ou un temple 

païen régulièrement et ils donnent leurs soutiens financiers, ils paient leurs dettes, ils ne sont 

jamais ivres et ils croient qu’ils iront au ciel à cause  de leurs propres œuvres de justice.  

          C’est une erreur tragique. Ils n’ont pas raison. Nous sommes tous pécheurs, 

doublement pécheurs, par notre naissance et par nos actions. C’est un fait de l’histoire et de 

la vie. Nous ne pouvons rien faire de nous-mêmes pour cette condition. Aucune quantité de 

bonnes œuvres ne changera notre nature pécheresse, et ne pourra changer le châtiment pour 

nos péchés. 

          Les Saintes Ecritures disent que « …Notre justice est comme un vêtement 

souillé….. » (Esaie 64.5). Nous ne pouvons pas espérer cacher nos péchés par nos bonnes 

œuvres. Sous  la lumière brillante de la Sainteté de Dieu, nous pouvons être observés 

seulement comme les pécheurs que nous sommes. Notre espoir ne peut reposer dans notre 

bonté, mais seulement dans la grâce de Dieu. Nous devons savoir que nous souffrons d’une 
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maladie mortelle à cause du péché d’Adam et de notre propre péché avant de pouvoir 

recevoir la guérison. 

 

B. LA PUNITION POUR LE PECHE 

       

     Nous avons vu que la condition du péché est universelle. Ceci veut dire que tous les 

habitants du monde, en tous lieux, sont pécheurs ! De plus la punition du péché est 

universelle. Tous sont condamnés à mourir de leurs péchés « Car tous ont péchés et sont 

privés de la gloire de Dieu…Le salaire du péché c’est la mort….. » (Romains 3.23 ; 6.23). 

 

1. Un arrêt de mort  

        

       La bible dit que chaque homme est sujet à un arrêt de mort. Sans la grâce de Dieu, il n’y 

a aucune exception. Nous affrontons tous le même destin amer : la mort ! Depuis le 

commencement, la semence pour le péché est demeurée la même. Dieu avait sérieusement 

et clairement averti Adam et Eve que la désobéissance signifiait la mort « Mais tu ne 

mangeras pas l’arbre de la connaissance du bien et du mal, car le jour où tu en 

mangeras, tu mourras » (Genèse 2.17).  

        Le prophète Ézéchiel affirme aussi la peine de la mort pour le péché par ces simples 

mots mais puissants : « ….l’âme qui pêche, c’est celle qui mourra…. » (Ezéchiel 18.4 ; 

20). Rien ne peut être certain. Le salaire ou la conséquence du péché est la mort. Nous 

sommes des pécheurs par notre nature et par nos actions. Nous avons volontairement choisi 

de suivre notre propre voie plutôt que celle de Dieu. « Nous étions tous errants comme des 

brebis, chacun suivait sa propre voie…. » (Esaïe 53.6). Quelle est la conséquence de suivre 

notre propre voie et de faire notre propre volonté ? « Telle voie paraît droit à un homme, 

mais son issue, c’est la voie de la mort » (Proverbes 14.12). 

       La volonté du Père et la voie qui mène à la vie sont concentrées sur son Fils. Toute 

autre voie mène à la mort. Quand nous choisissons désobéir à Dieu et de suivre notre propre 

voie, celle-ci aboutira à un seul endroit : la destruction.  

       Le péché peut être défini comme étant l’opposition à la volonté de Dieu par notre 

propre volonté. La nature même de la désobéissance peut seulement mener à la mort c’est 

la raison pour laquelle tous les pécheurs sont condamnés à mourir. Nous avons choisis 

volontairement la mauvaise voie. 

       Tout a commencé quand Adam a choisi de désobéir à Dieu. Nous ne sommes pas 

seulement des victimes de ce mauvais choix, mais nous avons secondé ce choix par nos 

propres actes de désobéissance. Sans Dieu et sa grâce, nous sommes dans ce monde sans 

espoir. La mort est notre destin. 

 

C. LA PROVISION DE DIEU POUR LE PECHEUR 

 

      Chaque pécheur est sans Dieu et sans espoir dans ce monde. C’est une nuit de désespoir. 

Mais contre ce tableau sombre, il y’a de la lumière brillante de l’amour de Dieu. 

      La Bible nous dit : « …là où le péché à abondé, la grâce a surabondé » (Romains 

5.20). Nous pouvons être reconnaissants parce qu’il y a une seconde partie eu verset qui 

déclare que «  le salaire du péché, c’est la mort… ». La deuxième partie apporte un 

message d’espoir et d’amour : « ….mais le don gratuit de Dieu, c’est la vie éternelle en 

Jésus-Christ notre Seigneur » (Romains 6.23). 
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1. La vie éternelle 

      Le don de l’amour de Dieu. Le grand don de l’amour de Dieu est discuté dans un verset 

familier trouvé dans l’Evangile de Jean : « Car Dieu a tant aimé le monde……qu’il ait la 

vie éternelle. » (Jean 6.23). 

a) La définition d’un don 

- Une offre 

- Une acceptation 

- Aucun paiement 

  Un don est une chose qui a été gratuitement offerte et acceptée sans aucune pensée de 

paiement. 

 

b) Dieu a fait son offre : Dieu a fait son offre quand il a donné son Fils. 

Cependant, son offre n’est pas légitimement un don avant d’être accepté. Rappelez-vous les 

paroles de Jean : « Elle (Jésus) est venue chez les siens, et les siens ne l’on point reçue » 

(Jean 1.11). Puisque les juifs qui vivaient à l’époque de jésus, n’ont pas accepté le Sauveur, 

ils n’ont pas reçu le bienfait et la bénédiction de l’offre de Dieu. « Mais à tous ceux qui 

l’ont reçue,……de devenir enfants de Dieu lesquels sont nés » (Jean 1.12). 

 

c) Le salut : un don gratuit. Un don est une chose qui est offerte gratuitement. 

Aucun paiement ne peut être impliqué, car le « don » devient alors un « achat », une chose 

pour laquelle nous avons payé un prix pour l’obtenir. 

 

      Le don du salut de Dieu a été offert gratuitement. Il ne nous offre pas une chose que 

nous devions acheter ; il nous offre un don. « Car tous ont péché et sont privés de la 

gloire……en Jésus-Christ » (Romains 3.23-24). Certains ne comprennent pas entièrement 

que le don du salut de Dieu était accordé gratuitement. Alors, ils transforment le don en un 

achat en essayant de méditer leur entrée dans la grâce de Dieu. 

       Dans le Sud-Est Asiatique, il y a un groupe de personnes appelées des flagellants. Le 

vendredi Saint avant la Pâque, ils se fouettent le dos. Certains demandent d’être cloués sur 

une croix par les clous à travers leurs mains. Pourquoi ces personnes accomplissent-elles 

des choses si terribles au nom du christianisme ? C’est parce qu’elles ne comprennent pas 

que leur salut est un don. La vie éternelle est un don de Dieu.  

        Nous ne pouvons rien faire pour mériter la faveur ou la grâce de Dieu. Nous sommes 

sauvés par la grâce et non par les œuvres (Ephésiens 2.8-9). Si le salut était le résultat de 

certaines œuvres, nous pourrions nous vanter de pouvoir nous sauver nous-mêmes. « Où 

donc est le sujet de se glorifier ? ……de la foi » (Romains 3.27). 

        Notre salut a été entièrement acquis au calvaire. Quand Jésus mourrait sur la croix, il 

dit : « ……Tout est accompli (grec= Teleo – signifiant entièrement payé) » (Jean 19.30). 

Alors, notre foi repose entièrement dans l’œuvre complète du Christ sur la croix. Il a payé le 

prix requis et la peine du péché en mourant pour nous. Nous ne pouvons rien ajouter ou 

soustraire à cette œuvre. Ce qu’il a accompli pour nous était complet – le prix entier. 

        Ces individus du Sud-Est Asiatique sont sincères. Mais ils sont dans l’ignorance. Ils ne 

connaissent ni ne comprennent la grandeur du salut de Dieu. Ils recherchent le salut, mais de 

leur propre manière. Ils sont zélés, mais le zèle et la sincérité ne nous accorderont pas le 

salut.  

   Nous pouvons être sincères et dans l’erreur en même temps ; dans l’erreur jusqu’à la mort. 

Paul parle de ce zèle religieux dans sa lettre aux Romains : « Je leur rends le témoignage 

qu’ils ont du zèle… la justification de tous ceux qui croient » (Romains 10.2-4). Quelle est 
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notre conclusion ? De telles personnes sont-elles sincères ? Oui ; zélé oui. Dans l’erreur ? 

Oui. Perdue ? Oui ; à cause de leur ignorance. Nous ne pouvons pas être justifiés aux yeux 

de Dieu par nos propres efforts et nos propres œuvres. Un essai personnel pour se sauver ne 

fait pas partie du plan de Dieu pour la vie éternelle. Le salut nous est donné ; ce n’est pas 

une chose que nous achetons. Il ne peut être acheté par une de nos actions. L’œuvre du salut 

a déjà été accompli par Christ, sur la croix. Notre rôle est simplement de recevoir le don qui 

nous a été donné gratuitement. C’est la seule manière. 
        Plusieurs personnes ont accepté Christ comme leur Sauveur et elles ont la vie éternelle. 

Il y a cependant, ceux qui croient devoir ajouter quelque chose à l’œuvre finale de Christ sur 

la croix. Les individus ne flagellent pas leurs propres corps, mais ils se frappent d’autres 

manières. Ils travaillent très fort pour obtenir l’approbation de Dieu, mais ils ne se sentent 

jamais complètement acceptés. Ils essayent toujours d’accomplir des buts plus élevés, mais 

souvent sans succès. 

         Ensuite, ils se fouettent avec des sentiments de culpabilité et de condamnation. 

Sincères ? Oui. Zélés ? Oui. Dans l’erreur ? Oui. Perdus ? Oui. Ils n’ont pas perdu leur salut, 

mais la joie de leur salut ; à cause de leur ignorance ! 

 

d) Le don doit être accepté  Billy Graham (l’un des évangélistes le plus 

renommé du vingtième siècle) a une fois émerveillé les gens en disant : « Voici un des plus 

grands mystères de la rédemption : alors que plusieurs hommes méchants iront-ils au 

ciel, plusieurs hommes de bien iront en enfer ! ». pourquoi des méchants iront-ils au 

ciel ? parce que, comme le voleur coupable sur la croix à côté de Jésus, ils ont accepté le 

don de Dieu de la vie éternelle. 

 

2. Le voleur sur la croix 

      Vous vous rappelez du voleur sur la croix à côté de Jésus ? Il dit en rendant son dernier 

souffle : « …..Souviens toi de moi quand tu viendras dans ton règne » (Luc 23.42). Cette 

simple prière était remplie de foi. Elle contenait tous les ingrédients d’une foi qui sauve que 

sont-ils :  

a) Il croyait que Jésus était Roi (Seigneur) 

b) Il croyait que le Roi aurait un royaume 

c) Il demanda d’être inclus dans ce royaume 
      Jésus lui répondit : « ……Je te le dis en vérité, aujourd’hui tu seras avec moi dans le 

paradis » (Luc 23.43). Jésus accepta le larron au voleur parce que ce dernier l’accepta 

comme Seigneur et Roi.  

      Pourquoi les hommes de bien iront-ils en enfer ? Parce qu’ils ont refusé le don de Dieu, 

et qu’ils ont placé leur confiance dans leurs propres bonnes œuvres. Jésus déclara cette 

même vérité aux pharisiens qui étaient religieux mais perdus « ….Je vous le dis en vérité 

les publicains et les prostituées vous devanceront dans le royaume de Dieu » (Matthieu 

21.31).                                 

      Pourquoi de tels pécheurs entreront-ils dans le ciel tandis que les pharisiens ne pourront-

ils pas ? Ils étaient des hommes très religieux qui allaient au temple, ils priaient et payaient 

leurs dîmes ; ils avaient des jours de jeûnes et des fêtes ; ils observaient le sabbat (Luc 18.9-

14).  

       Pourquoi ces pharisiens iront-ils en enfer tandis que des prostituées iront au ciel ? Parce 

que les pharisiens refusaient le don de Dieu, et les prostituées l’acceptaient. 

       Ils essayaient d’obtenir le salut plutôt par leur propre œuvre de justice. La voie divine 

pour la vie éternelle était debout devant eux, mais ils choisirent de suivre leur propre voie. 
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Voici ce que Paul dit au sujet des juifs qui comptaient sur leur justice personnelle « …Ils ne 

sont pas soumis à la justice de Dieu » (Romains 10.3). Les mots « se soumettre » 

signifient accepter le don de Dieu du salut en Jésus-Christ. Il est difficile pour plusieurs 

parmi nous de nous soumettre à une chose quelconque. Une chose en nous se rebelle contre 

toute autorité, même celle d’un Dieu rempli d’amour et de sagesse. 

       Avant ma conversion, j’étais entêté et orgueilleux, la chose la plus difficile pour moi 

était de me soumettre au don de la justice de Dieu. Je croyais pouvoir me sauver moi-même. 

« Quelle est la chose dans le cœur humain qui rend si orgueilleuse et entêtés, nous 

aimerions mieux mourir en essayant de tout faire de nous-mêmes plutôt que de 

recevoir le don de la justice de Dieu. » 

« Je bénis le Seigneur pour sa patience envers un misérable comme moi, sa 

miséricorde s’est étendue sur moi, en me faisant passer des ténèbres à son agréable 

lumière. J’ai soumis ma vie à sa volonté et j’ai reçu son don de la vie éternelle. Je n’ai 

jamais regretté avoir fait le bon choix ». 

 

D. LE CŒUR PATERNEL DE DIEU 

      Il y a une merveilleuse histoire dans l’amour paternel de Dieu, non seulement comme 

Père créateur, mais aussi comme le Père rédempteur. 

      Le prophète Esaïe comprenait cette double révélation du caractère de Dieu : « Ainsi 

parle maintenant l’Eternel……tu es à moi » (Esaie 43.1-3). Le Dieu qui crée est aussi 

celui qui rachète. Dieu a donné la vie de son Fils unique afin de racheter et de restaurer 

l’homme à son dessein. La vie de Jésus était offerte comme un holocauste pour nous 

racheter.  

 

1. Abraham et Isaac : une image prophétique de l’amour rédempteur 

      « Après ces choses, Dieu mit Abraham à l’épreuve, et lui dit : Abraham ! Et il 

répondit : me voici !......Mais où est l’agneau pour l’holocauste ? » (Genèse 22.1-7). 

       A ce point de notre histoire, nous pourrions demander pourquoi Dieu demanderait à un 

homme d’offrir son fils unique comme sacrifice. La naissance d’Isaac, dont le nom signifie 

« rire », était l’accomplissement d’un miracle. Abraham et Sara étaient trop âgés pour avoir 

un enfant quand Dieu leur donna Isaac. Cependant, Dieu avait promis un fils à Abraham et 

il avait gardé sa promesse. Abraham avait attendu vingt cinq ans pour cette promesse et il 

fut rempli de joie par la naissance d’Isaac. Maintenant après une vingtaine d’années, Dieu 

dit à Abraham d’offrir son fils unique comme sacrifice. Est-ce que Dieu pouvait faire une 

telle chose, et si la réponse était oui qu’elle était sa raison ?  

      Cette histoire est placée dans la Bible pour une raison divine. C’est pour révéler une 

vérité importante. L’histoire est une image prophétique du plan de rédemption de Dieu. Il 

désire que nous ayons une bonne compréhension des rôles que le Père et le Fils doivent 

jouer pour l’obtention de notre salut. 

 

a) Isaac : le fils obéissant. Nous savons qu’Isaac était un fils obéissant. Ceci 

lui permet de devenir une image du Seigneur Jésus. Le bois pour l’holocauste était 

placé sur le dos d’Isaac et ils montèrent tous deux au sommet d’une montagne, deux 

mille années plus tard, le Fils unique de Dieu porterait une croix de bois sur son dos, et 

il monterait au sommet d’une montagne appelé le calvaire ! 

       Nous ignorons quelquefois le fait qu’Abraham est une image de Dieu le Père. Il est 

difficile d’imaginer la douleur qui était dans le cœur, quand sa main serrait le poignard et 

quand il préparait le feu pour le sacrifice. Dieu avait promis à Abraham qu’Isaac serait la 
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source d’une famille qui serait aussi nombreuse que les étoiles du ciel. Comment une telle 

prophétie pouvait-elle être accompli si Isaac devait mourir, à moins qu’il y ait une promesse 

de résurrection ? Mais en réalité Abraham était prêt à offrir Isaac comme sacrifice parce 

qu’il croyait que Dieu le ressusciterait d’entre les morts (Hébreux 11.17-19). 

 

b) Les deux ensembles. Nous trouvons un moment tendre de cette histoire quand 

nous considérons le récit qui dit : « Ils marchèrent tous deux ensemble » côte à côte, ils 

marchaient en silence ; un père rempli d’amour avec son fils, et un fils avec son père.  

      Le père Abraham marche par la foi et par l’obéissance, mais il y a une plus grande 

douleur dans son cœur. Cette douleur est amoindrie seulement par son esprit dans la 

promesse de Dieu. 

       Finalement, le silence est brisé par une question posée par Isaac : « où est l’agneau ». Il 

y a une merveilleuse image prophétique de l’amour rédempteur de Dieu cachée dans la 

réponse à cette question : « Abraham répondit : mon Fils……Et ils marchèrent tous deux 

ensemble » (Genèse 22.1-8). Le mot  « ensemble » apparaît pour la deuxième fois dans le 

récit, et il est plein de signification. Ce mot parle de leur amour l’un pour l’autre ; il parle 

aussi de leur foi et de leur obéissance à Dieu. 

        Abraham devait avoir discuté avec Isaac de la volonté de Dieu vis-à-vis de sa mort, 

ainsi que la promesse de Dieu pour la vie. Les deux étaient prêts à se soumettre à la parole 

de l’Eternel. Isaac était jeune homme vigoureux et il aurait pu résister facilement à son père 

déjà âgé. Ceci est une grande révélation prophétique de l’amour de Dieu : un Père prêt à 

sacrifier son fils bien aimé, un Fils prêt à se soumettre à ce sacrifice. 

        Nous pouvons seulement observer en silence. Nous connaissons la fin de notre histoire. 

Au dernier moment, Dieu pourvut un sacrifice, qui était un bélier retenu dans les buissons. 

La vie d’Isaac épargnée, et Dieu renouvela sa promesse avec Abraham. Isaac deviendrait la 

source d’une postérité qui était destinée à bénir toutes les nations de la terre. 

 

2. Deux mille années plus tard : la même histoire 

Deux mille années plus tard, nous observons le dénouement de la même histoire. 

Seulement cette fois, il n’y a pas de secours à la dernière minute pour celui qui devait 

donner sa vie en sacrifice. 

a) Jésus, le Fils bien aimé. Nous parlons du Fils de Dieu qui donna sa propre vie 

comme «  l’agneau de Dieu ». Abraham et Isaac sont une merveilleuse image de la 

relation entre Père et Fils au sein de la Trinité. 

        La première fois qu’un mot ou un concept important apparaît dans les écritures, nous 

pouvons trouver un modèle pour son usage futur. Alors, le cadre de l’emploi du mot 

représente une signification spéciale. Avec ceci en tête, nous devons noter que la première 

fois que le mot « amour » apparaît dans la Bible, c’est en référence à l’amour d’un père 

envers son fils. Plus exactement c’était l’amour d’Abraham pour Isaac. « Dieu dit : prends 

ton fils ton unique celui que tu aimes….. » (Genèse 22.2). Le mot « amour » ou « aimé » 

est trouvé pour la première fois dans le Nouveau Testament dans la phrase suivante qui est 

dans trois Evangiles : « ……Celui-ci est mon Fils bien aimé, en qui j’ai mis mon 

affection » (Matthieu 3.17 ; Marc 1.11 ; Luc 3.22). Si Abraham aimait son fils unique !  

         L’Evangile de Jean est appelé l’Evangile de l’amour de Dieu. Quelle est la première 

référence au grand amour de Dieu dans ce livre spécial ? La réponse à cette question nous 

porte toujours à être émerveillés : « Car Dieu a tant aimé le monde …Mais qu’il ait la vie 

éternelle » (Jean 3.16). 
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b) Ils marchaient ensemble. Oui, le Père aime son Fils. Ils l’a aimé pour toute 

l’éternité (Jean 17.24). ils s’aimaient beaucoup. Nous sommes inclus dans cet amour. 

Jésus nous dit que le Père nous aime comme il aime son Files unique (Jean 17.23). 

     L’agneau de Dieu était offert avant la Fondation du monde (Apocalypse 23.5 ; 1 Pierre 

1.19-20). Ceci dépasse notre compréhension humaine, mais le Père et le Fils ont planifié 

avec amour notre rédemption même avant la création du monde. « Ils marchaient 

ensemble » dans cet amour pour vous et moi. 

      Plus que ça, ils ont accompli cet amour sur la croix. Plusieurs parmi nous ont acceptés la 

fausse idée que le Père était étrangement séparé de son propre Fils au calvaire, quand Jésus 

déclare qu’il avait été abandonné. Il est vrai qu’un Dieu Saint ne peut regardé le péché et 

que Christ a pris notre péché sur lui-même à la croix. « Celui qui n’a pas connu le 

péché……en lui justice de Dieu » (2 Corinthiens 5.21). 

       Mais ceci ne signifie pas que le Père ne ressentait pas la même douleur que le Fils lors 

de son agonie sur la croix. Quand le Fils de Dieu qui est parfait et juste, a pris sur lui-même 

nos péchés, une chose terrible est arrivée. Pour la première fois depuis l’éternité, sa 

communion avec le Père était brisée. 

         Le péché sépare ! « Mais ce sont vos crimes ……de vous écouter » (Esaïe 59.2). La 

mort spirituelle est une séparation de Dieu. Comme le Fils de l’homme, il a payé le 

châtiment entier pour notre péché, seul sur la croix.  

         Mais le Père ressentait la pleine mesure de la douleur de ce châtiment. Quand la 

communion est brisée, les deux parties partagent cette grande douleur. Ils ont marché sur ce 

sentier douloureux ensemble, jusqu’à la fin. 

          Paul fait allusion à cette terrible et merveilleuse vérité par des paroles suivantes 

adressées à l’Eglise corinthienne : « Car Dieu était en Christ réconciliant …la parole de la 

réconciliation » (2 Corinthiens 5.19) c’est une partie du mystère de la Sainte Trinité. 

Jésus a dit « ……croyez moi je suis dans le Père, et le Père est en moi…. » (Jean 14.10-

11). Matthieu 1.23 déclare que quand Jésus serait né d’une vierge, « …on lui donnera le 

nom d’Emmanuel ? Ce qui signifie Dieu avec Nous ». En voyant Jésus, Jean baptiste 

s’écria « ……Voici l’Agneau de Dieu, qui ôte le péché du monde » (Jean 1.29). 

 

c) Je vais mourir à leur place 

 Nous devons nous rappeler qu’Abraham dit à Isaac : « Mon fils, Dieu pourvoira 

lui-même de l’Agneau pour l’holocauste. Et ils marchèrent tous ensemble » (Genèse 

22.8). Dieu est descendu du ciel dans la personne de Christ. Il s’est revêtu de l’humanité, et 

il s’est offert lui-même, « l’Agneau de Dieu qui ôte le péché du monde ». 

      Les paroles prophétiques présentent une merveilleuse image de l’amour personnel de 

Dieu pour nous. Dieu s’est donné lui-même comme le sacrifice pour nos péchés, il s’est 

rendu responsable de notre salut. 

       Un Dieu saint et juste déclare : « …..l’âme qui pèche, c’est celle qui mourra » 

(Ezéchiel 18.4). Ce faisant le juge de la terre entière condamna toute la race humaine à la 

mort. C’était la seule action possible pour la justice. 

        Cependant, le puissant créateur de l’univers et le juge de l’humanité est aussi le Père 

rédempteur. Il observe un monde pécheur avec amour et miséricorde, et il prend une 

merveilleuse, mais terrible décision : « je vais mourir à leur place. Je vais payer la peine 

que la justice exige, afin que l’homme puisse vivre. Je les aime beaucoup ». Et c’est ce 

que Dieu a fait. En Jésus-Christ, il a réconcilié le monde à lui-même (2 Corinthiens 5.19). 

Dans son fils, il a rassemblé toute la race humaine et il est mort sur la croix. Les versets 

suivants, tirés de la lettre de Paul aux Romains deviennent une vérité remplie d’une 
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nouvelle signification. « Car comme la désobéissance d’un homme (Adam) beaucoup ont 

été rendus juste……Par Jésus-Christ notre Seigneur » (Romains 5.18-19, 21). 

        Gloire soit rendue à Dieu pour son amour, sa grâce, sa miséricorde en Jésus-Christ ! 

 

E. AUJOURD’HUI EST LE SALUT 

Ceci ne signifie pas que tous les hommes sont sauvés sans venir personnellement à 

Christ pour son don du salut. Nous devons nous rappeler qu’un don n’est pas un don jusqu’à 

ce qu’il soit accepté. 

Romains 5.17, nous dit que nous devons « personnellement » recevoir le don 

miséricordieux de Dieu, la vie en Jésus-Christ. Si nous ne recevons pas, elle ne nous sert à 

rien. L’offre a déjà été faite, elle doit être acceptée. Seuls ceux qui reçoivent le Seigneur 

Jésus comme leur Sauveur personnel et Seigneur jouiront de la vie éternelle : « Car il dit au 

temps favorable, je t’ai exaucé…Voici maintenant le jour du salut » (2 Corinthiens 6.2). 

Dieu vous rappelle aujourd’hui à faire une seule chose. Acceptez son Fils comme Sauveur. 

C’est la seule chose qui compte. « Car le salaire du péché c’est la mort……Enfants de 

Dieu » (Jean 1.11-12). Alléluia ! Quel Sauveur nous adorons !  
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PARTIE II : LES LEADERS DE L’EGLISE 

 

CHAPITRE V 

 

INTRODUCTION 

 

      Quel est le vrai caractère de Christ ? Quelle est la nature de sa vie ? Dans ce chapitre, 

nous voulons donner une réponse à ces questions. « La personne de Christ » est 

maintenant à la droite du Père dans le ciel. Mais son Esprit, « Sa présence » peut être en 

vous et en moi, et dans chaque croyant à travers le monde. 

       « Pour vous, vous ne vivez plus selon la chair (votre nature de péché), mais selon 

l’esprit, si du moins l’Esprit de Dieu habite (vit) en vous. Si quelqu’un n’a pas l’Esprit de 

Christ, il ne lui appartient pas » (Romains 8.9). 

       Un petit bébé reçoit de ses parents la nature et le caractère de la famille. Cette nature se 

développera à mesure que l’enfant grandit. Plusieurs traits physiques commencent à 

apparaître :  

       - la couleur des yeux, de la peau et des cheveux, la grosseur des os et la stature prennent 

un peu plus de temps pour se développer, mais l’image de la famille est facilement 

reconnaissable. Nous disons quelquefois « cet enfant est l’image de ses parents ». 

       La même chose est vraie dans la famille de Dieu. Quand nous sommes nés dans la 

famille de Dieu, nous recevons la vie de Christ et sa nature. Nous aussi, nous nous 

développons selon son image. La nature et le caractère de sa vie doivent grandir en nous à 

mesure que nous croissons en lui. 

        Notre destin divin est de devenir comme Jésus. Le grand espoir est clairement présenté 

dans les Saintes Ecritures : « Nous tous qui, le visage découvert, contemplons comme dans 

un miroir la gloire du Seigneur, nous sommes transformés en la même image, de gloire 

en gloire comme par le Seigneur, l’esprit » (2 Corinthiens 3.18) oui, noud devons devenir 

comme Jésus par le respect à sa nature, ses paroles et ses actions. 

 

A. LE CARACTERE DE CHRIST : Le fruit de l’Esprit 

 

Quel est le caractère de Christ ? Quelle est la nature de sa vie ?  

 Il est écrit dans 2 Corinthiens 3.18 (cité précédemment) que l’Esprit du Seigneur lui-

même sera source de notre nouvelle vie. Ensuite, Paul énumère les qualités de la vie de 

Christ : « Mais le fruit de l’Esprit, c’est l’amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la 

bénignité, la fidélité, la douceur, la tempérance ; la loi n’est pas contre ces choses » 

(Galates 5. 22-23). 

Le fruit de l’Esprit est une merveilleuse image véritable du caractère de Christ. Chaque 

fruit est une qualité spécifique de la vie, un aspect de son être. La même chose est observée 

dans la nature. La lumière blanche est divisée dans toutes les couleurs de l’arc-en-ciel quand 

elle est filtrée à travers un prisme de verre. Le fruit de l’Esprit représente les couleurs de 

l’arc-en-ciel trouvé dans la vie de Christ. 

Le fruit de l’Esprit représente les merveilleux aspects de la vie de Christ. Alors, nous 

pouvons diviser le fruit de l’Esprit comme suit : 

 

LE CARACTERE DU LEADER : Le 

Fruit Spirituel 
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1- Bénédictions intérieures 

      a. L’amour – être aimable à l’intérieur 

      b. La joie – avoir la joie à l’intérieur 

      c. La paix – avoir la paix à l’intérieur 

 

2- Bénédictions extérieures 

a. La patience – être patient avec autrui 

b. La bonté -  être gentil envers autrui 

c. La bénignité – être bon envers autrui 

 

3- Bénédictions divines 

a. La fidélité – être fidèle à Dieu 

b. La douceur – être humble devant Dieu 

c. La tempérance – être contrôlé par Dieu 

 

      Nous pouvons rapidement déduire que les bénédictions énumérées ci-dessus touchent 

plus qu’une seule catégorie. Si nous sommes aimables à l’intérieur, nous serons gentils 

envers autrui, ainsi qu’envers Dieu. Cependant, nous pouvons aussi voir la manière dont le 

fruit de l’Esprit se répand dans plusieurs directions pour devenir une cause de grandes 

bénédictions. Cette liste inclut plusieurs des traits importants de la vie de Christ, mais il y a 

aussi d’autres. Paul nous donne ces neuf fruits comme un exemple pour notre étude. 

 

B. DES POINTS POUR UNE VIE FRUCTUEUSE 

 

1- La réalité plutôt que les sentiments 

        Il est important pour nous de comprendre que le fruit de l’Esprit nous donne une 

description de ce que Jésus « est » ce sont les qualités de « notre être ». 

Christ n’est pas seulement :  

        Aimable, il est l’amour 

        Joyeux, il est la joie 

        Paisible, il est la paix 

        Quand nous avons Christ en nous, nous avons l’amour, la joie et la paix que Christ est 

ou représente. Alors, comme résultat de ce que nous avons et de ce que nous sommes en lui, 

nous aussi, nous pouvons être aimables, joyeux et paisibles. 

Pour exemple, considérons le fruit de la joie. 

         Nous avons la joie que nous la ressentions ou non, parce que Jésus est en nous. Il dit 

qu’il ne nous laissera ou abandonnera jamais et sa joie non plus. Le sentiment ou l’émotion 

de la joie suit notre foi. C’est la réponse émotionnelle de la réalité spirituelle. La joie du 

Seigneur est le Seigneur.  

          Le fruit de la joie peut être exprimé de différentes manières. Quelquefois elle peut être 

très bruyante, visible et remplie de vie. Les gens peuvent chanter, crier danser et rire « Et tu 

as changé mes lamentations en allégresse……Je te louera toujours » (Psaumes 30.12-13). 

En d’autres occasions, la joie du Seigneur peut être comme une rivière puissante et 

silencieuse. Elle peut même mener au fruit de la paix, comme une couleur de l’arc-en-ciel 

peut se changer avec un autre. 
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2- Les difficultés produisent le meilleur fruit 

       Ceci nous conduit à une autre vérité concernant le fruit de l’Esprit. Il pousse mieux 

dans une terre rendue difficile par les difficultés que nous affrontons dans nos vies 

quotidiennes. 

       Nous affrontons plusieurs choses chaque jour quand nous vivons pour Christ. Au lieu 

de l’amour, nous affrontons l’hostilité et la haine. Au lieu de la joie, nous rencontrons la 

tristesse et la peine. Au lieu de la paix, nous trouvons la tension, la pression, les querelles et 

les divisions. Ces forces ténébreuses s’infiltrent dans les vies des personnes, dans les 

endroits et dans les événements de nos expériences humaines. 

        Quelquefois, nous aimerions nous enfuir afin de pouvoir échapper à toutes ces choses. 

Mais ordinairement ce n’est pas possible ; et même si nous pouvions le faire, nous ne 

pourrions recevoir le soulagement que nous désirons. Ceci serait absolument vrai si une 

partie du problème était causée par nos propres attitudes et nos propres actions. 

        Mais, Dieu possède une réponse pour nous. La majorité de nos problèmes intérieurs et 

extérieurs sont causés par ses forces qui sont opposés au fruit de l’Esprit. Nous appelons ces 

forces « Le fruit de la chair », notre ancienne nature pécheresse.  

 

    

Fruit de l’Esprit Fruit de la Chair 

Amour Haine, jalousie, égoïsme, rancœur, 

Joie Tristesse, peine, dépression, pitié 

personnelle 

Paix Inquiétude, crainte, querelle, conflit, 

tension 

Patience Impatience, précipitation, humeur 

irritable 

Bonté Cruauté, rudesse, sévérité, arrogance 

Bénignité Méchanceté, immoralité, avarice 

Fidélité Négligence, manque de confiance, 

malhonnêteté, infidélité 

Douceur Orgueil, dogmatisme, opiniâtreté 

Tempérance Indiscipline, saleté 
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